
• Міністэрства па надзвы-
чайных сітуацыях рыхтуе да 
адпраўкі гуманітарную дапа-
могу Хакасіі і Забайкальскаму 
краю.

• У краіне сярэдні па-
мер назначаных пенсій склаў 
у красавіку бягучага года 
2 млн. 658,2 тыс. рублёў, што 
ў 2,4 раза перавышае бюд жэт 
пражытачнага мінімуму для 
пенсіянераў.

• Беларусь атрымае фі-
нан савую дапамогу ЕС у па-
меры 1,5 млн. еўра для ба-
рацьбы з хваробамі дзікіх 
жывёл.

• Наша краіна мае 
на мер пашыраць супра-
цоўніцтва з Алтайскім кра-
ем.

• НАН Беларусі, Украіны 
і Малдовы аб’явілі конкурс 
на саіскальніцтва прэмій за 

дасягненні ў сумесных дас-
ледаваннях.

• У краіне фарміруецца 
новая версія энергетычнага 
балансу з улікам магутнас-
цей БелАЭС.

• Беларусь мае на-
мер распрацоўваць з 
ААН праекты для фар-
мі равання станоўчага 
імі джу пацярпелых ад 
аварыі на ЧАЭС рэгіёнаў.

•  Больш за 100 кафэ 
і рэстаранаў Мінска пры-

муць удзел у Тыдні белару-
скай кухні.

• Беларуска-бангладэшскі
ўніверсітэт плануецца ства-
рыць у горадзе Дака.
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Командованию,  личному  составу,

ветеранам органов пограничной службы Республики Беларусь

Брестский облисполком

ЦУПРИК Леонид Александ-

рович — заместитель председа-
теля  (8-0162) 21-31-21

Витебский облисполком

ДЕМЬЯНОВ Эдуард Михай-

лович — заместитель председа-
теля (8-0212) 20-42-60

Гомельский облисполком

ПРИВАЛОВ Владимир Алек-

сандрович — заместитель пред-
седателя (8-0232) 75-12-37

Гродненский облисполком

ЛИСКОВИЧ Виктор Андрее-

вич — заместитель председате-
ля (8-0152) 73-56-44

Минский облисполком

ПЛАВСКИЙ Олег Альфредо-

вич — заместитель председате-
ля (8-017) 500-41-60

Могилевский облисполком

НЕКРАШЕВИЧ Виктор Влади-

мирович — заместитель предсе-
дателя (8-0222) 50-18-69

Минский горисполком

БИРИЧ Жанна Эдуардовна

— заместитель председателя
(8-017) 222-44-44

АНОНС

ВЛАСТЬ
НА  «ПРЯМОЙ
ЛИНИИ»

родолжа-

ется про-

ведение представите-

лями региональных и местных

властей телефонных «прямых

линий». Очередные пройдут в

субботу, 30 мая, с 9.00 до

12.00. Публикуем телефоны,

по которым ответ держать бу-

дут представители руковод-

ства областных и Минского го-

родского исполнительных ко-

митетов.

Уважаемые товарищи!
Поздравляю вас с профессиональным праздником — Днем

пограничника!
В год 70�летия Великой Победы вы достойно продолжаете

традиции защитников рубежей нашей Родины, которые герои�
чески приняли первый удар фашистских захватчиков на совет�
ской земле.

Сегодня укреплению границ независимой Беларуси прида�
ется важное значение. Неся боевой дозор, органы пограничной
службы пресекают каналы нелегальной миграции и наркобиз�
неса, противостоят распространению международного терро�
ризма. Выполнению этих задач способствуют дальнейшее со�

вершенствование системы пограничной охраны, повышение
боевой и моральной готовности войск.

Уверен, что своим патриотизмом и профессионализмом, доб�
росовестным отношением к воинскому долгу вы и впредь буде�
те надежно обеспечивать неприкосновенность рубежей Отчиз�
ны.

Особые слова благодарности выражаю ветеранам, посвятив�
шим свою жизнь нелегкой пограничной службе.

Желаю вам крепкого здоровья, благополучия и дальнейших
успехов на благо сильной и процветающей Беларуси!

Президент

Александр  ЛУКАШЕНКО

П

ЛИЧНОЕ  ДЕЛО
ПЕНСИОНЕРА

олодых пенсионеров нужно знакомить с

их пенсионными делами. С такой иници-

ативой выступил первый заместитель ми-

нистра труда и социальной защиты Петр Груш-

ник во время рабочей поездки в Ляховичи (Брес-

тская область).

Петр Петрович уточнил, что дав-

но обдумывал необходимость введе-

ния обязательного ознакомления

граждан, выходящих на пенсию, с

их пенсионными делами. Это позво-

лит избежать ошибок и неточностей.

Ведь большинство проблем — не от ошибок орга-

нов социальной защиты, а от незнания людьми

законов и постановлений. Эта поездка еще раз

подтвердила необходимость такого шага. Сотруд-

ники министерства, к слову, уже в шестой раз вы-

езжают в регионы, чтобы помочь местным жите-

лям разобраться в вопросах социальной помощи,

льгот и зарплат. В этот раз наибольшее количе-

ство обращений касалось пенсионного законода-

тельства. В частности, двое из пришедших на при-

ем к Петру Грушнику интересовались коэффици-

ентом своих пенсий. Люди, проработав всю

жизнь, ожидали выйти на отдых с одной пенсией,

а на деле вышли с куда меньшей суммой.

Оказалось, в одном случае человек рассчиты-

вал на пенсию государственного служащего, ко-

торая, как он думал, ему положена. Но пожилой

мужчина не учел, что с 1997 года действуют новые

правила: для пенсии госслужащего нужно иметь

двадцать лет стажа на государственной работе. В

другом случае ситуация была схожей: женщина

почти с тридцатилетним стажем работы получает

пенсию по коэффициенту 0,4, что крайне мало.

Петр Грушник поручил местным органам ра-

зобраться в спорных моментах и предупредил, что

все ситуации берет на контроль.

Станислав ИВАНЕЙКО

БУДЕМ  ДРУЖИТЬ
И  ВМЕСТЕ  ДЕЛАТЬ  БИЗНЕС

преддверии официально�
го визита Президента в
Пакистан члены делега�
ции представителей де�
ловых кругов Беларуси
продолжали работать в
Исламабаде. Здесь состо�

ялась содержательная встреча,
организованная нашей Торгово�
промышленной палатой и Федера�
цией торгово�промышленных па�
лат Пакистана.

Обратила на себя внимание одна
очень, на мой взгляд, значимая па�
раллель. Выступая на встрече, гла�
ва Федерации ТПП Пакистана
Миан Адрис рассказал о недавнем
визите в его страну Председателя
КНР Си Цзиньпина. Это меропри�
ятие состоялось в последней дека�
де апреля. По его итогам заявлено
о намерении Китая инвестировать
в экономику Пакистана около 46
миллиардов долларов. Речь идет о
проекте китайско�пакистанского
экономического коридора. Он
подразумевает масштабные вложе�
ния в модернизацию сети автомо�
бильных дорог, железнодорожных
магистралей и трубопроводов
между двумя странами. Их общая
протяженность составит около 3
тысяч километров. Они должны
соединить крупнейший пакистан�
ский и региональный порт Гвадар
с Синьцзян�Уйгурским автоном�
ным районом Китая. Благодаря
этому проекту КНР рассчитывает
получить прямой выход к Индий�
скому океану, а Пакистан — при�
ток инвестиций и энергетические
ресурсы Китая, которые помогут
стране решить проблему с нехват�
кой собственных ресурсов. По сло�
вам Миана Адриса, пакистанский
бизнес очень заинтересован в уча�
стии белорусских коллег в реали�
зации этого грандиозного замысла.

На этом месте вернемся к собы�

тиям в Минске в пер�
вой декаде мая. В эти
дни Председатель
КНР был с государ�
ственным визитом в
Беларуси. Красной
нитью в содержании
этого мероприятия
проходила мысль о
воссоздании эконо�
мического коридора
«Шелковый путь».
Это идея абсолютно
нового качества логи�
стики между Азией и
Европой. Минск при
этом берет на себя
роль и обязательства
ключевого связую�
щего звена. А строя�
щийся близ нашего
Национального аэропорта Китай�
ско�Белорусский индустриальный
парк «Великий камень» станет од�
ной из главных опорных площадок
столбовой, можно говорить, меж�
континентальной дороги.

Еще один примечательный мо�
мент. Говоря о многовекторности
внешней политики, Минск всегда
обращает внимание на заинтересо�
ванность в создании дальней дуги
добрососедства. Подразумевая при
этом взаимовыгодное сотрудниче�
ство со всеми странами, которые
искренне откликнутся на такую
инициативу. Встречные позитив�
ные сигналы, как видно, идут из
всех регионов планеты. От побере�
жий Тихого и Атлантического до
Индийского океана. Дружить и
вместе делать бизнес — интересно.

Это белорусское кредо, и оно с по�
ниманием воспринимается повсе�
местно.

В Исламабаде руководители
торгово�промышленных палат Бе�
ларуси и Пакистана договорились
о создании совместного делового
совета. На этот счет подписано со�
ответствующее соглашение. Пред�
седатель Белорусской ТПП Миха�
ил Мятликов считает, что первое
заседание этой структуры может
пройти уже осенью и, скорее все�
го, в нашей стране. Участие в нем
смогут принять не только члены
торгово�промышленных палат, но
и любые представители бизнес�со�
общества, желающие получить
консультацию о ведении взаимно�
го бизнеса:

— Суть делового совета — помо�

ПОЛНЫЙ  СОЦПАКЕТ
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М

гать решать бизнесу те проблемы,
которые есть в сотрудничестве, до�
носить их до правительств, в том
числе оказывать консультацион�
ную помощь бизнесу, который же�
лает сотрудничать.

Глава Федерации торгово�про�
мышленных палат Пакистана и
председатель БелТПП подписали
также соглашение о сотрудниче�
стве между торгово�промышлен�
ными палатами двух стран. Еще
одно звено, скрепляющее фунда�
мент дальней дуги добрососедства
и взаимовыгодного сотрудниче�
ства, в которой Беларуси, очевид�
но, судьбой отведена роль, по
меньшей мере, модератора.

Дмитрий КРЯТ

kryat@sb.by

Исламабад
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ПРОИСШЕСТВИЯ

ПОКОЛЕНИЕ�XXI
НАМЕДНИ

ОСОБЕННОСТИ
НЕЛЕГАЛЬНОЙ ТАКСОВКИ

itsubishi Galant стоимостью 70 миллионов рублей конфис�
ковал у могилевского таксиста�нелегала экономический суд
области.

— Поводом для этого послужили материалы налоговой провер�
ки, — ввел в курс дела представитель пресс�центра инспекции по
налогам и сборам по Могилевской области Александр Соловьев.

35�летний водитель К. в поле зрения контролеров попадал не еди�
ножды. В последний раз налоговики в его автомобиле, оборудован�
ном плафоном «TAXI», прокатились из микрорайона Юбилейный
до улицы Сурганова. За услугу таксист «выручил» 65 тысяч рублей
контрольных денег. При себе у него оказалось еще 642 тысячи руб�
лей, квалифицированные как нелегальный доход. Учитывая, что
предупреждения нарушитель получал трижды, его авто было арес�
товано.

Кроме потери Mitsubishi, таксисту придется заплатить еще и
2,7 миллиона рублей штрафа. Всего с начала года, уточнил Алек�
сандр Соловьев, налоговики области арестовали 14 автомашин об�
щей стоимостью около 900 миллионов рублей.

Светлана МАРКОВА

онец весны и начало

лета — пик активно-

сти пчеловодов и их

питомцев. Кому вкусный

мед, а кому — головная

боль. К примеру, дачники,

чьи участки находятся близ-

ко к пасеке, часто не в вос-

торге от такого соседства.

Корреспондент «Р» узнала,

как ужиться без конфликтов

пчеловодам и дачникам на

одной территории.

Деревни и дачные посел-

ки ожили: съезжаются лю-

бители загородного отды-

ха. Галина Юльяновна при-

ехала в дачный поселок в

Дзержинском районе арен-

довать домик на лето.

«У меня аллергия. И как, по-

вашему, я должна прово-

дить время на природе, ког-

да за забором рой насеко-

мых? — встревожена жен-

щина. — А если пчелы на де-

тей нападут?»

Юрий Семенов, пчеловод

со стажем, недоумевает по

поводу истерики городской

дамы: «Забор высокий,

летки правильно разверну-

ты — в центр участка. Ну и

квадратных метров на пче-

линые семьи хватает с лих-

вой».

Успокоить испуганную

соседку пытаются и другие

жители. Бабуля из дома на-

против уверяет: «Не полезе-

те в улей, так вас никто не

тронет». В разговор встре-

вает еще один сосед: «А

меня как-то укусила пчелка,

так ничего. Слышал, это

даже полезно. Да и дед

Юрка банку меда принес как

компенсацию».

Сказал и сглазил. Откры-

ваем калитку на участок с

ульями, и к моей руке со

сливочным мороженым

подлетают сразу две пчелы.

Отбиться не удалось — жало

вонзается в мой липкий па-

лец. Как себя вести, если

ужалила пчела, за консуль-

тацией обращаюсь к Кирил-

лу Единаку, врачу-хирургу

35-й городской клиничес-

кой поликлиники Минска.

Он настоятельно рекомен-

дует: «Сразу же достаньте

жало, именно в нем и нахо-

дится основное хранилище

НЕСЛАДКОЕ   СОСЕДСТВО
яда. Его можно захватить

пинцетом у самого вхожде-

ния в кожу и аккуратно выта-

щить». Также врач посовето-

вал сходить на осмотр в по-

ликлинику или сельский

здравпункт — узнать, есть ли

аллергическая реакция на

яд.

Отправляюсь в местный

фельдшерско-акушерский

пункт. «Для вас этот укус не

опасен, — фельдшер изуча-

ет участок покраснения

кожи. — Наложу антисепти-

ческую повязку, через пару

дней все пройдет».

Убедиться, что пчелово-

дом и вправду соблюдены

все нормы по содержанию

насекомых, стало уже делом

принципа. «Сами виноваты

— нечего со сладостями у

пасеки разгуливать», — уже

не так дружелюбно встреча-

ет он. Спорить не стала. Но

соблюдение ветеринарно-

санитарных правил все-таки

решила проверить. В Мини-

стерстве сельского хозяй-

ства и продовольствия мне

пояснили: «Ульи, которые

находятся в непосредствен-

ной близости к жилью, дол-

жны огораживаться плот-

ным и непрозрачным щито-

вым забором. Высота его

должна быть не менее двух

метров». Также в ведомстве

посоветовали внимательно

ознакомиться с постановле-

нием Министерства сельс-

кого хозяйства и продо-

вольствия от 16 августа

2012 года № 55, которое

размещено на официаль-

ном сайте ведомства и на

Национальном правовом

портале. Если нормы со-

держания пчел нарушены,

то стоит обращаться в мес-

тный сельский Совет или ве-

теринарную службу — по за-

явлению комиссия выедет

по указанному адресу.

В нашем случае до боль-

шого конфликта дело не

дошло. Основные нормы

соблюдены, только вот за-

бор, как обнаружилось, все-

го-то метр в высоту. Оправ-

дания пчеловод придумы-

вать не стал: «Тут я виноват.

Щиты установлю на этой же

неделе». Не обманул — Га-

лина Юльяновна уже спо-

койно загорает на своем

участке.

На мой вопрос, почему и

в каких случаях пчелы все-

таки «кусают» соседей, Вла-

димир Каменков, предсе-

датель Республиканского

общественного объедине-

ния «Клуб Белорусские пче-

лы», уверенно заявил: «Пче-

лы никогда никого не куса-

ли — у них же нет зубов!» Ма-

стер-пчеловод предполага-

ет, что жалят только те на-

секомые, которые содер-

жатся не по правилам.

Юлия ПОПКО

ypopko@bk.ru
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МОЛНИЕНОСНЫЙ  УДАР  ПО  ЧАСОВНЕ
Столинском районе
молния сожгла часовню
XIX века. Пожар в дерев�

не Ситицк начался примерно в
полвторого ночи, когда все ме�
стные жители уже давно спали.
«Подхватились с мужем из�за
сильного грома, пока я отклю�
чала электроприборы, он заме�
тил в окне огонь: «Каплица го�
рит!» — подскочил и туда. А я
давай в пожарную звонить», —
вспоминает события ночи Ека�
терина Невдах. Часовня горела
изнутри. Тушить ее самостоя�
тельно не получилось, побли�
зости нет ни одного колодца.

«Каплица небольшая, дере�
вянная, поэтому через полчаса
от нее остался только каркас, —
рассказывает Андрей Мазан,
председатель Плотницкого
сельского Совета. — Местные
говорят, что построили ее при�
мерно в 1870�х годах. По боль�
шим праздникам сюда на служ�
бы из Плотницы приезжал ба�
тюшка».

«В эту каплицу ходило три
поколения наших предков, —
продолжает Екатерина Не�
вдах. — Место это мы очень
берегли. Не раз складывались
на ремонт, по весне убирали
вокруг нее территорию».

Теперь на службы жителям
придется ходить в соседнюю
Плотницу, а это пять кило�
метров пути. Для стариков,
которых в Ситицке большая

часть, расстояние почти не�
преодолимое.

К счастью, другие здания в де�
ревне во время грозы не постра�
дали. Всего же, по данным МЧС,
в ночь со вторника на среду в
Брестской области произошло
пять пожаров. В каждом из слу�
чаев дома и сараи загорелись
именно из�за разряда молнии.

Екатерина ПАНТЕЛЕЕВА

panteleeva_katya@mail.ru
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ОТ  ГАИ  ВПРИПРЫЖКУ

ОТ  ГАИ
ВПРИПРЫЖКУ

Минске пьяные подростки на ходу выпрыгнули из ма-

шины. Все началось с того, что в милицию обратились

жильцы дома по улице Радужной. С их слов, весь двор

не мог уснуть из-за компании молодых людей, которые шумят и рас-

пивают спиртное. Когда инспекторы прибыли на место, нарушители

тишины на БМВ пытались выехать со двора. «На просьбу остановиться

они только прибавили ходу, — восстанавливает хронологию случивше-

гося Анастасия Редько, старший инспектор по агитации и пропаганде от-

дела ГАИ Центрального РУВД. — На скорости они выехали на улицу Леси

Украинки, стали сбавлять темп. А затем водитель и два пассажира вып-

рыгнули из машины».

БМВ при этом продолжил движение и протаранил припаркованные

«Ситроен» и «Пежо». Молодые люди бросились врассыпную, но их

быстро задержали.

За рулем родительской машины сидел 16-летний подросток, двоим

его товарищам-пассажирам столько же. Теперь юному водителю при-

дется отвечать по нескольким статьям: за вождение без прав в пьяном

виде,  неподчинение при задержании и ДТП.

Екатерина КРЕНЬ

В

Гомеле прошла встреча

молодых специалистов с

представителями Го-

мельского облисполкома. Ини-

циатор ее проведения – руково-

дитель областной «вертикали»

Владимир Дворник. Подобные

встречи с молодежью в области

не редкость. Но разговор в таком

широком формате – в нем уча-

ствовало более 250 специалис-

тов из восьми районов – состо-

ялся впервые.

В этом году около 1700 выпус-

кников вузов и средних специ-

альных учреждений образования

пополнят трудовые коллективы

области. Власти заинтересова-

ны, чтобы адаптация молодых

кадров на производстве и в со-

циальных учреждениях прошла

наименее болезненно. А отдача

вчерашних студентов и учащихся

на рабочих местах оказалась

максимальной. Начальник глав-

ного управления идеологичес-

кой работы, культуры и по делам

молодежи Ирина Довгало рас-

сказывает:

ЖДЕМ  МОЛОДЫХ  И  КРЕАТИВНЫХ

— Для всех отраслей экономи-

ки и социальной сферы молодые

креативные специалисты – ко-

лоссальный резерв, на который

мы вправе рассчитывать. Уз-

нать, что волнует их, к чему  они

стремятся в будущей практичес-

кой деятельности и о многом

другом – цель неформального

общения.

Представители областных уп-

равлений и служб не делали сек-

рета из того, что на фоне общего

позитива с закреплением специ-

алистов есть узкие места. Почти

из полутора тысяч распределив-

шихся в область в 2012-м здесь

остались работать 64 процента.

Амбиции молодых, их желание

иметь на новом рабочем месте

все и сразу – высокую зарплату,

комфортное жилье, развитую со-

циальную инфраструктуру —

вполне понятны, считают руково-

дители области. Но в решении

проблемных вопросов, особенно

на селе, есть точки приложения

усилий и самих молодых кадров.

Встреча показала, что большин-

ство вчерашних студентов и уча-

щихся это прекрасно понимают.

Выпускник Белорусской сельхоз-

академии Алексей Петренко,

прибывший на работу в Ветковс-

кий райагроснаб, из таких:

— После учебы в академии за-

кончил магистратуру и аспиран-

туру. Открывалась перспектива

преподавательской работы. Но

я сознательно поехал по направ-

лению в Ветку. Практический

опыт работы в трудовом коллек-

тиве, а меня назначили замести-

телем директора предприятия,

не только поможет улучшить на-

выки, но и посодействует напи-

санию моей кандидатской дис-

сертации. Пока доволен. В кол-

лективе приняли благожела-

тельно, обеспечили арендным

домом, произвели все выплаты.

Осознаю: будут сложности. Го-

тов их преодолевать с коллега-

ми. Это только в теории, в учеб-

никах, по которым учились, все

идеально и красиво. Здесь же

предстоит работать с людьми, а

это, пожалуй, самое трудное.

Николай ЖДАНОВИЧ

zdan57@yandex.ru
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ФЕЙСКОНТРОЛЬ  НА  ГРАНИЦЕ
фриканец�нелегал по чужому
паспорту гражданина Гондураса
пытался попасть  в Евросоюз. Не

вышло: белорусские пограничники за�
держали его в пункте пропуска «Камен�
ный Лог».

Как рассказали в пресс�службе Смор�
гонской пограничной группы, мужчина
ехал в рейсовом автобусе и предъявил
паспорт для проверки пограничникам,
как и все остальные пассажиры. Вот
только сотрудников насторожило, что

путешественник абсолютно не был по�
хож на фото в документе. Проверили —
оказалось, что африканец купил паспорт
в России и по чужим документам пытал�
ся попасть в Европу.

Мужчину задержали и поместили в
изолятор временного содержания. Пос�
ле выяснения личности его депортируют.

Инна ГОРБАТЕНКО
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ЗАМЕТКИ  РЕДАКТОРА

НА  ВОЛЮ  СЛУЧАЯ
Часть первая. Из серии «Магия слова»

есколько дней назад Белстат пред�
ставил на наш суд очередные цифры
по росту зарплат в стране. С одной

стороны, все хорошо – если считать в дол�
ларовом эквиваленте, мы стали зарабаты�
вать на 17 условных единиц больше. Но с дру�
гой — зарплата реальная все равно продол�
жает снижаться. Происходит так не только
у нас. Во всем ЕАЭС получать стали гораздо
меньше, а на рынке труда действует сложив�
шаяся схема: высокий уровень занятости
при низких зарплатах.

В апреле, судя по статистике, наш сред�
ний заработок подрос по сравнению с мар�
том на 52,4 тысячи рублей – до 6,536 млн.
рублей. Увеличились наши зарплаты
и в валютном эквиваленте: если в
марте мы получили в среднем по
435 долларов, то в апреле — уже
по 452. Но на самом деле кар�
тина далеко не такая радужная.
Реальная зарплата (то есть зар�
плата с учетом инфляции) в ап�
реле, наоборот, стала меньше на
0,1 процента по сравнению с мар�
том. Если же сравнить период с янва�
ря по апрель нынешнего года с аналогичным
периодом года прошлого, то разрыв окажет�
ся гораздо ощутимее: сейчас мы реально за�
рабатываем меньше на 3,2 процента.

В июне прошлого года на одной из пресс�
конференций, посвященных белорусско�
российским отношениям, Чрезвычайный и
Полномочный Посол России в Беларуси
Александр Суриков сделал всем выгодное
предложение. Если наша страна решит всту�
пить в ЕАЭС, то уровень зарплат белорусов
начнет подтягиваться до уровня лидеров –
россиян и казахов. Дипломат даже назвал
цифру, насколько увеличится наша зарпла�
та, – на 40 процентов — и объяснил, почему
так произойдет. Раз темпы роста ВВП от ин�
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детстве актриса Клаудиа Кардинале была моим

кумиром. Можно сказать, что я был в нее

безнадежно влюблен. Недавно порадовался, как

прекрасно выглядит эта удивительная женщина и в

77 лет. Мысленно похвалил себя за хороший вкус,

который зарождался у меня еще в те далекие годы.

Рассказывая о секретах своего успеха в профессии

и жизни, известнейшая итальянская актриса

философски заметила: «Все, что не должно было со

мной случиться, — не случилось…»

Мысль эта показалась мне любопытной и

достаточно глубокой, чтобы поразмышлять над такой

темой. Так родилась серия эссе под общим

названием «Магия слова».

*   *   *

Легко проверить — стоит только проехать

нынешней весной по маршруту Минск — Браслав, и

вы убедитесь: никогда еще за последнее десятилетие

в этих краях так буйно не цвели сирень и сады. К чему

бы это? Будем верить, что к хорошему урожаю. Весна

вообще какая-то чудная в нынешнем году: живем на

качелях тепла и холода. Но травам — вольготно. Вот-

вот пойдет первый укос.

Когда по ходу командировки заглянул в свою

пустующую усадьбу, то убедился, что подошла пора

приглашать косцов, — не привозить же семью на

летний отдых в траву по колено.

И тут узнал огорчившую меня новость. Один из

моих местных знакомых, который умело и с

удовольствием обычно орудовал косой на моем

участке, исчез с этой земли. Стась просто сгорел в

своем доме на пожаре.

Сейчас, когда, порешав все дела, выбрался из

здешних мест и вывел «Тойоту» на долгую трассу до

Минска, была возможность предаться некоторым

воспоминаниям (разумеется, не отвлекаясь от

дороги) и заодно поразмышлять о превратностях

судьбы нашей, в том числе и смысле, заложенном во

фразе, сказанной именитой итальянкой.

Стась жил в соседней деревеньке и за лето

приезжал три раза обкашивать нашу усадьбу, где,

кроме клумбы цветов и травы вокруг дома, ничего

нет. Иногда брал с собой в помощь Антона,

светловолосого, начитанного и от того, видать,

разговорчивого паренька. Оба работали на

загляденье красиво, при этом молодой напарник ни в

чем не отставал от пожилого наставника.

…Стоял полуденный зной. Косцы устали и пришли

в беседку на обед. Жена, как всегда, накрыла им

хороший стол. Когда закончили трапезу, я

присоединился к гостям с чашкой зеленого чая.

Говорили о разном, о местных новостях. Зашла речь

и о вреде курения. И тут Антон меня несколько удивил

своими не по годам взрослыми рассуждениями. К

тому же вскользь бросил фразу:

— Чует моя душа, дядя Стась, что сгорите вы в

гиене огненной от своей цигарки…

— Ты брось такую гадость говорить, — возмутился

Стась.

Антон виновато и, как мне тогда показалось,

загадочно-грустно улыбнулся.

На том и порешили, что все будем живы и здоровы,

а на следующий год (это был последний предосенний

укос) вновь встретимся здесь.

Не довелось. И уже никогда не сбудется. Жаль.

Успел как-то незаметно почти за десяток лет

привязаться к этому доброму, малоразговорчиво-

му крестьянину. На ходу узнал не от самых

сведущих, что Стась в тот вечер был выпивши,

поругался с женщиной, у которой жил, вернулся в

свой холодный дом на другом конце деревни.

Ночью занялся пожар. Хата сгорела почти дотла.

Не стало и Стася.

Разумеется, при первой же возможности узнаю и

другие подробности. Обязательно встречусь с

Антоном. Но что это уже изменит?

Не знаю, решусь ли спросить у белобрысого

паренька, почему он тогда в беседке ляпнул фразу о

той цигарке и о гиене огненной.

Сам же порой думаю: а что если действительно в

наших словах, сказанных в определенное время

(имеется в виду расположение звезд, число, день и

час), заложена некая магия, затаенный и зловещий

смысл? Впрочем, почему именно зловещий? Минусу

ведь всегда противостоит плюс…

Порой мне кажется, что мы живем в мире

разочарованных людей. Если это так, то плохо. И

даже опасно. И как здорово было бы не тратить

усилия на изобретение неких «лекарств», способных

делать человека успешным и счастливым, а найти

слова (или пусть целые фразы), способные изменить

наше мироощущение. И место в подлунном свете. Но

как их найти? И есть ли они вообще?

Пока же мы жили и живем с тем, что посылают

небеса и воля случая. Вот и будет на одном полюсе

этой жизни  царица, как Клаудиа Кардинале, а на

другом — такой горемыка, как Стась…

Впрочем, я, видимо, все же сильно отвлекся от

дороги, раз едва не въехал перед переездом в

новенькую «Мазду» блондинки.  Та лишь укоризненно

покачала головой. Хорошо, что еще не покрутила

пальцем у виска…

Решил, что к мыслям о магии слова вернусь как-

нибудь позже и продолжу, таким образом, эту серию

весенне-летних эссе. Сейчас же грешно тратить время

на такие мысли. Вокруг полно магии обычной земной

красоты, что разлита по округе озорным ветерком с

веток сирени и цветущих яблонь.

Поторопитесь!

Анатолий ЛЕМЕШЁНОК

ЛИЧНЫЙ  КОШЕЛЕК

КАРМАН  ДЕРЖИТЕ  ШИРЕ

МУЗЫЦЫ
НЕ  ПАТРЭБНЫ  ПЕРАКЛАД

В

бвешчаны прэтэндэн�
ты на прэмію Саюзнай
дзяржавы ў галіне літа�
ратуры і мастацтва за

2015—2016 гады. Пасля па�
сяджэння экспертнага саве�
та іх засталося шасцёра.

Абмеркаванне было
прынцыповым і грунтоў�
ным, расказала першы на�
меснік міністра культуры Беларусі
Ірына Дрыга. У выніку на суд гра�
мадскасці трапілі чатыры намінан�
ты ад Беларусі і два — ад Расіі. Ціка�
ва, што большасць прэтэндэнтаў
адносяцца да музычнага мастацт�
ва. Гэта цыкл патрыятычных пе�
сень кампазітара, народнага арты�
ста СССР Ігара Лучанка, канцэрт�
ныя праграмы Нацыянальнага
акадэмічнага народнага хору імя
Г.І. Цітовіча, альбом «Дзе каліна
цвіла» аўтарства народнага артыс�
та Беларусі Анатоля Ярмоленкі,
заслужанага дзеяча мастацтваў Бе�
ларусі Алега Елісеенкава і паэта
Івана Юркіна, а таксама шэраг пе�
сень народнага артыста Расіі Алега
Іванова і праект «Песні ваенных
гадоў» пад кіраўніцтвам народнага
артыста СССР Уладзіміра Федасе�
ева. Члены экспертнага савета
лічаць сімвалічным, што сёлета
прадстаўлены не толькі творы,
якія аб’ядноўваюць народы, але і
ўслаўляюць подзвіг тых, хто зма�
гаўся за Перамогу ў Вялікай Айчын�
най вайне.

— Музыцы не патрэбны пе�
раклад, у гэтым яе каштоў�

насць, — лічыць народны ар�
тыст Беларусі Аляксандр Яфрэ�

маў. — Яна моцна ўздзейнічае
не толькі на пачуцці, але і на
розум. І мы павінны быць
шчаслівымі, што сёння існу�
юць творы, якімі потым бу�

дуць ганарыцца і нашы на�
шчадкі.

Таксама ў спісе прэтэндэнтаў на
прэмію помнік Свяцейшаму Пат�
рыярху Алексію II аўтарства архі�
тэктара, настаяцеля Усіхсвяцкага
прыхода ў Мінску Фёдара Поўна�
га, скульптара, заслужанага дзеяча
мастацтваў Беларусі Уладзіміра
Слабодчыкава і архітэктара, лаўрэ�
ата Дзяржаўнай прэміі Беларусі
Ігара Марозава.

Як паведаміў намеснік дзяржаў�
нага сакратара — член Пастаяннага
камітэта Саюзнай дзяржавы Іван
Бамбіза, на працягу трох месяцаў
будзе праходзіць грамадскае абмер�
каванне кандыдатаў, кожны жада�
ючы зможа выказаць сваю думку, а
ў верасні на чарговым пасяджэнні
экспертнага савета будуць названы
тры ўладальнікі ўзнагарод.

Нагадаем, што прэмія Саюзнай
дзяржавы ў галіне літаратуры і ма�
стацтва праводзіцца раз у два гады
і традыцыйна ўручаецца на «Сла�
вянскім базары ў Віцебску».

Наталля СЦЯПУРА

stepuro@rambler.ru
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Самые высокие зарплаты

в Беларуси, как всегда, в

Минске: в среднем

8,79 млн. рублей. А самые

низкие — в Брестской

области: 5,59 млн.

рублей.

Н
теграции составят почти триллион долла�
ров, а это больше трети ВВП стран «трой�
ки», значит, граждане вправе рассчитывать
на адекватный рост доходов.

Довод резонный, но следует помнить: все
эти объяснения были сделаны незадолго до
того, как экономика России вступила в
очень непростую фазу, заодно потянув за со�
бой в омут проблем и партнеров по ЕАЭС.
Для страны такое падение оказалось на�
столько болезненным, что по уровню зарп�
лат россияне, еще недавно считавшиеся аб�
солютными лидерами в СНГ, стали реально
уступать соседям.

Что мы сегодня имеем? По итогам марта
(более поздних данных, к сожале�

нию, нет) самая низкая зарпла�
та оказалась в Кыргызстане —
200 долларов, в Армении –
363 доллара. Всего на 90 у.е.
больше по сравнению с Арме�
нией оказалась зарплата в Бе�
ларуси. А вот средняя россий�

ская заработная плата состав�
ляет 31,3 тыс. рублей, или, в пе�

ресчете на доллары США, 629 у.е.
Следует заметить, что за год доходы росси�
ян существенно упали: рублевая средняя
зарплата по стране — на 4 процента, долла�
ровая — на 32. Еще год назад средняя зарп�
лата в этой стране вырывалась за психоло�
гическую отметку в 1 тыс. долларов.

А самая высокая зарплата ныне в Казах�
стане. Она там составляет 132,5 тыс. тенге,
или 713 долларов. Кстати, самые богатые
пенсионеры также казахи. Средний размер
пенсии у них составляет 272 доллара в экви�
валенте. А самая низкая пенсия — в Кыргыз�
стане, 4,6 тыс. сомов, или чуть больше 78
долларов.

Везде в странах ЕАЭС сегодня наблюда�
ется примерно одна и та же картина: рабо�

тодатели перестали повышать зарплату сво�
им работникам. Они предпочитают не
увольнять людей, а сокращать им вознаг�
раждение, вводить неполный рабочий день
или рабочую неделю, отправлять персонал
в вынужденные отпуска. На рынке труда со�
юза существует некий консенсус: высокий
уровень занятости в обмен на низкую зара�
ботную плату. Вместе с тем нельзя не при�
знать: безработица понемногу начала расти.

По данным Евразийской экономической
комиссии (ЕЭК), уровень безработицы,
рассчитанный по методологии Междуна�
родной организации труда (МОТ), в марте
2015 года по странам ЕАЭС составил 6 про�
центов от численности экономически ак�
тивного населения. Согласно данным ЕЭК,
численность безработных, состоящих на
учете в службах занятости населения, в го�
сударствах — членах ЕАЭС на конец марта
2015 года составила 1,16 млн. человек, или
1,3 процента численности экономически ак�
тивного населения.

Месяцем ранее безработица в странах
ЕАЭС была чуть ниже – показатель состав�
лял 5,9 процента. Это, как заверяют специ�
алисты ЕЭК, далеко не критический уро�
вень, хотя в отдельных странах все по�раз�
ному. Например, в Армении уровень безра�
ботицы достиг 17,8 процента. А вот в других
государствах вполне приемлемые величины:
в Казахстане – 5 процентов, в России – 5,9
процента. Для сравнения: уровень безрабо�
тицы по Евросоюзу в феврале 2015 года дос�
тиг 9,8 процента, в США в марте – 5,5 про�
цента. Беларуси, в которой с начала года
проблема занятости населения стала острее
и уровень безработицы вырос вдвое (до
1 процента), смотреть на эти цифры, по
меньшей мере, забавно.

Александр БЕНЬКО

benko@sb.by
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соседки сегодня приподнятое настроение: утром
ей удалось отвести душеньку на лестничной пло�
щадке. В итоге досталось всем. Молодожены Ан�

дрей и Катя получили нагоняй за детскую коляску, ко�
торая якобы загромождает выход из подъезда. Пенсио�
нерка тетя Клава — за то, что зачастую не слышит домо�
фона, и ее гости вынуждены беспокоить жильцов дру�
гих квартир. Степенный Иван Иванович, видите ли,
вовремя не забирает макулатуру из почтового ящика, и
одна листовка упала на пол, превратив площадку в «му�
сорную свалку». А я, живущая сверху, по мнению Анны
Сергеевны, слишком шумная. Музыкальный слух 40�
летней дамы не выносит клацанья клавиатуры по вече�
рам, а еще — моих походов из спальни, где стоит компь�
ютер, на кухню за кофе. Она утверждает, что я специ�
ально скриплю половицами и хлопаю дверью. «Опять
три раза из�за тебя просыпалась, когда же, в конце кон�
цов, покоя дождусь!» — гремит чувствительная соседка
на весь дом. Я краснею, я бледнею, но сделать ничего не
могу. Чтобы угодить Анне Сергеевне, нужно просто…
не жить. Успокаивает только то, что я не самая безна�
дежная — вчера, говорят, досталось «смежнику» из со�
седнего подъезда. Он вообще додумался в час ночи по
скайпу разговаривать. Настоящее самоубийство, если
учесть, что это происходило за стеной у нашей общей
знакомой.

При случае я попробовала про�
консультироваться с психолога�
ми — как вести себя с такими
эмоциональными людьми? Сто�
ит ли пытаться переубеждать их
в том, что десятки окружающих
не должны подстраиваться под
одного человека? И была
удивлена ответу — стоит,
но, к сожалению, бес�
полезно. Той же Анне
Сергеевне нужно по�
сочувствовать — в силу
своего характера и
чувства неудовлетво�
ренности жизнью она
не может вести себя
иначе. И если убрать все
сегодняшние поводы для
недовольства, она обяза�
тельно найдет новые. И так
до бесконечности. Вернее, до тех пор, пока в ее личной
жизни что�то радикально не поменяется. Сейчас же,
выплескивая негатив, она просто набирается сил для
дальнейшего существования.

Недавно я встретила на приеме у депутата витебчан�
ку Н., которая еще лет пять назад занимала солидную
должность. Теперь она полностью погрязла в войне с
соседями. А начиналось все, как я поняла, тоже с обыч�
ных перебранок по поводу и без. Сейчас заявительница
на полном серьезе доказывает, что «враги» специально
установили какие�то облучатели в своей квартире и спе�
циально запускают через вентиляцию смертельно опас�
ные лучи в ее жилище. Для защиты от таких «атак» жен�
щина за немаленькие деньги приобрела в России какой�
то специальный датчик, который носит на груди, регу�
лярно проверяя его показания. На руках — масса заклю�
чений всевозможных экспертов, лабораторий и научно�
исследовательских институтов.

Конечно, это уже болезнь, крайность. Но я уверена:
беспричинно срывая свою злость на окружающих, мы
тоже становимся на тропу этой крайности. Тревожно,
что добровольно «с цепи сорвавшихся» становится все
больше. Недавно позвонила читательница�пенсионер�
ка, которая потребовала помочь ей получить по наслед�
ству… общежитие. Около двух часов она описывала по
телефону свои «беды» и грозила всевозможными жало�
бами, если я не выполню требование. В конце концов
призналась: именно таким напором она взяла в этой
жизни уже не одну высоту. Такой у нее боевой, понима�
ете ли, характер, перед которым чиновники во избежа�
ние лишних проблем предпочитают отступать.

…Билетер в троллейбусе обругал пассажирку, продав�
щица в магазине оторвалась на покупателе, медсестра
нахамила пациенту — это становится нормой. А оправ�
дание «у меня просто плохое настроение» — уважитель�
ной причиной. На днях я оказалась свидетелем скан�
дала в стоматологической поликлинике: ожидающая
приема дама двумя емкими фразами, составленными
из не совсем цензурных слов, приструнила всю очередь.
Около десятка человек прекратили разговаривать по
телефонам и между собой, боялись даже пошевелить�
ся, чтобы не мешать громко хохочущей властной особе
смотреть ее любимый сериал по телевизору, висящему
в холле лечебного учреждения. Может, это тоже нор�
мально?

анятые в туристической сфере взволнованы: все
показатели продолжают падать. На этом фоне
выгодно смотрится разве что агротуризм. Хотя

энтузиазм хозяев тоже начинает угасать: россияне не
едут, спасают разве что заезжие европейцы. Но их доля
невелика, ведь более 86 процентов отдыхающих на ху�
торах и заимках составляли наши граждане, а они стали
экономными. А тут еще новость: в Указ № 372 «О мерах
по развитию агроэкотуризма» собираются внести изме�
нения, которые могут негативно сказаться на бизнесе в
селе.

Замминистра спорта и туризма Михаил Портной пре�
дупредил: суть указа никто не меняет, просто будет дру�
гое отношение к субъектам хозяйствования. Впрочем,
чиновник пообещал: будет принято решение, «чтобы
людей не обидеть». Это решение вот�вот представят на
рассмотрение в Совмин. Дальше уже он будет разби�
раться, стоит ли что�то менять в сфере. Но к возмож�
ным переменам хозяева агроусадеб относятся с опас�
кой. И, похоже, на то есть причины.

Взять, например, предложение изменить формули�
ровку понятия, что такое агроусадьба. Этот термин пред�
лагается толковать как место для приема гостей, пита�
ния и оказания им транспортных услуг. Председатель
общественного объединения «Отдых в деревне» Вале�
рия Клицунова считает: при таком раскладе предостав�
ляемые услуги зажимают в рамки, сводя все к баналь�
ному  подвозу на место, ночлегу и завтраку. Замначаль�
ника отдела управления спорта и туризма Миноблис�
полкома Инга Малашкевич, наоборот, убеждена, что
понятие «прием гостей» можно трактовать очень даже
широко. Мол, здесь тебе и развлечения, и оздоровитель�
ные услуги. Правда, экскурсии проводить нельзя. Даже
по собственному музею. Хотя на территории многих уса�
деб есть уникальные коллекции и музыкальных инст�
рументов, и ретроавтомобилей, и самоваров… Загвозд�
ка в том, что хозяину придется получить корочку гида�
экскурсовода. А то еще и штраф в 5—10 базовых можно
схлопотать — такой нормой предлагается дополнить
Кодекс об административных правонарушениях.

Но и это не все. Хочешь не хочешь, а все же придется
разъяснить, чем можно заниматься в агроусадьбах. На�
логовики и госконтроль подсчитали, что 5—7 процен�
тов хозяев недобросовестные: под видом благого дела в
открытую занимаются ресторанно�гостиничным биз�
несом, сдают сауны, организуют свадьбы и корпорати�
вы, уплачивая в виде налогов всего одну базовую вели�
чину в год. При этом бросают тень на всех остальных.

Пора запретить это
безобразие — мысль
верная. Но есть вопро�
сы у владельцев «чест�
ных» усадеб к практи�
ке ее исполнения.
Ведь многие из них
тоже проводят у себя
те же свадьбы, но по
старинным обрядам,
фестивали, мастер�
классы, разрабатыва�
ют развлекательные программы, в том числе и для де�
тей. Тем самым рассказывают о традициях, показыва�
ют, что в деревне жить совсем не страшно. Теперь им
придется либо завязывать с креативом, либо регистри�
роваться как ИП. А это совсем другая налоговая нагруз�
ка. Анатолий Ганец, владелец агроусадьбы «Ганка» в Во�
ложинском районе, одной из лучших в стране, пережи�
вает: если запретят самодеятельность, их творческой
семье нечем будет выплачивать кредит, который взяли
на развитие дела. В хутор в деревне Эпимахи вкладыва�
ют начиная с 1991 года.

Казалось бы, проще собраться представителям раз�
личных госорганов, взять с собой хозяев�экспертов,
объехать сомнительные места, посмотреть на спектр
услуг, поднять договоры. И, как вариант, сертифици�
ровать усадьбы, расположенные в 5—10�километровой
зоне от больших городов. Теоретически, сразу станет
понятно, кто есть кто и чем занимается. Тем более что
большинство проблемных домиков в этом радиусе и
находятся.

Нарушителей Валерия Клицунова предлагает «по�
пробовать обратить в свою веру». Вдруг кто�то толком
не знает, что ему делать. Владелец усадьбы «За мосточ�
ком» Дмитрий Наконечный призывает не закрывать
конкурентов, а оставить как есть, раз такой формат от�
дыха востребован. Только для справедливости увеличить
налоги «сводным братьям». В то же время честным вла�
дельцам чиновники предлагают «разбиться» по специ�
ализациям. В принципе, это сделать собирались к 2020
году, не скрывает Валерия Клицунова. До этого време�
ни хозяева как раз должны были встать на ноги, найти
свои фишки, разработать под них инфраструктуру — это
дело не одного года. Разве смогут новички сразу знать, в
какую сторону им расти, приводит аргумент предста�
витель организации «Отдых в деревне».

Подобных нюансов довольно много, в них немудре�
но и запутаться.

(Продолжение темы на с. 8)

Мария ДРУК

m_druk@mail.ru

Вадим ГИГИН
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огда речь заходит о выборах, то белорусам (да и
не только нам) советуют учиться у Запада. Там,
дескать, выстроена совершенная избирательная

система, которая работает не хуже швейцарских часов.
Что же, учиться мы всегда рады, особенно когда есть у
кого. А последние выборы — парламентские в Великоб�
ритании, президентские в Польше и местные в Испа�
нии — дают богатую почву для размышлений.

Нет, мы не будем сейчас опускаться до мелочной кри�
тики и припоминать, что в некоторых из перечислен�
ных стран избирательные комиссии формирует МВД,
что там не принято приглашать международных наблю�
дателей, а бюллетени бросают в картонные коробки.
Хотя, согласитесь, как�то это все не комильфо. Обра�
тимся к более существенному вопросу: что именно ме�
няют избирательные кампании и их результаты в жиз�
ни граждан Евросоюза?

Последние парламентские выборы в Великобрита�
нии преподносились как судьбоносные. Рухнет ли двух�
партийная система? Получат ли голоса шотландские
националисты и английские шовинисты? Состоится ли
выход Соединенного Королевства из Евросоюза? Такие
вопросы выносились в заголовки газет и будоражили
умы пикейных жилетов. И что в итоге? Двухпартийная
система не только не рухнула, а даже укрепилась. Шот�
ландские националисты собрали почти все голоса у
себя на родине, но вовсе не собираются устраивать не�
медленную сецессию. Дэвид Кэмерон, который нака�
нуне выборов заявлял, что, голосуя за него, британцы
поддерживают выход из ЕС, одержав победу, смягчил
свою позицию и повел речь лишь о пересмотре условий
членства Великобритании в Евросоюзе. Как говорит�
ся, почувствуйте разницу.

Нечто похожее произошло и в Польше. Победу Анд�
жея Дуды, кандидата от правой партии «Закон и спра�
ведливость», восприняли чуть ли не как сенсацию. Ан�
джей Михник, ветеран польской политики и главный
редактор «Газеты выборчей», после первого тура разра�
зился статьей, где сделал маленькое открытие, расска�
зав, что при предыдущем приходе во власть «Закона и
справедливости» Польша жила в состоянии подозри�
тельности и страха. Надо же, а нам тот же Михник в
годы правления братьев Качиньских рассказывал о
Польше совсем другое. Ну да дело совсем не в Михнике
и его фантомных страхах. Просто вся эта истерия ока�
залась совершенно напрасной. Итоговая победа Анд�
жея Дуды влияет разве что на судьбы отдельных поли�
тиков и чиновников, которые будут вынуждены сме�
нить кабинеты. Не более того. Кардинальных перемен
во внутренней и внешней политике Польши не ожида�
ется.

Куда интереснее политические страсти в Испании.
Там на местных выборах на третье место вырвалась ле�
вая партия «Мы можем» (Podemos). Ее лидер Пабло
Иглесиас так оценил итоги голосования: «Весна пере�
мен необратима, наша поддержка растет с каждым но�
вым голосованием». Учитывая, что эта партия высту�
пает под республиканскими флагами, можно было бы
ожидать скорую революцию в Испании. Но она вряд
ли случится. Достаточно посмотреть на опыт близкой
к «Мы можем» греческой СИРИЗА. Сколько было аван�
сов и страхов во время ее триумфа на выборах! А вышло
как у Шекспира: много шума из ничего! Греция все так
же находится на крючке у международных кредиторов.
Изменилась только риторика, но не практика действий.

Здесь, конечно, уместно было бы заклеймить запад�
ную демократию, которая лишь имитирует право вы�
бора народа. Однако критика повторяется ровно
столько, сколько существует сама демократия. На са�
мом деле революционные перемены не происходят в
Евросоюзе не в силу какого�то закулисного заговора
прожженных воротил и продажных политиков, а пото�
му, что и сам избиратель не хочет крутых изменений.
Да, передвигают политиков с места на место, поддер�
живают наиболее интересные лозунги, но не более того.
Европейцы привыкли к стабильности. Но тогда впол�
не закономерно возникает вопрос: зачем представите�
ли ЕС подталкивают к революционным переменам дру�
гие страны? Ведь если вы научились поддерживать ста�
бильность у себя дома, то настало время ценить такую
же стабильность, по крайней мере, у своих соседей. Раз�
ве не так?
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МОЙ  МИРМОЙ  МИРМОЙ  МИР
ПРОБЛЕМА

СИЛЬНЫЕ  МИРА

Д
резден на несколько дней 
становится финансовой 
столицей мира. Министры 

финансов и главы центробанков стран 
«большой семерки» съезжаются туда 
на саммит.

Как обеспечить устойчивый и 
долгосрочный экономический 

рост в условиях рекордной 
задолженности — именно так 
сформулирован основной 
пункт повестки дрезденского 
форума. Упор делается 
также на так называемую 
политику дешевых денег, 
которая в настоящее время 
проводится Европейским 
центробанком. 

Разумеется, не обойдут министры G7 
вниманием и финансовую ситуацию 
в Греции и в Украине. Если в случае с 
Афинами история тянется уже давно, 
то Украина — относительно новая 
горячая точка на финансовой карте 
мира, требующая особого подхода. 
Заручившись поддержкой западных 
кредиторов, Киев теперь поднимает 
тему реструктуризации своего долга. 
Как отмечают в правительственных 
кругах, решения по этому вопросу 
в Дрездене найти не получится, 
так как Россия, которой Украина 
также должна немалые средства, в 
заседании не участвует. А без одного 
из главных кредиторов комплексный 
подход выработать нельзя.

Встреча G7 продлится до 
29 мая, за три дня состоится ряд 
мероприятий в ключевых городских 
достопримечательностях — церкви 
Фрауэнкирхе и Дрезденском замке. 
Это означает, что центральные 
улицы будут перекрыты, а 
многочисленные туристы и местные 
жители столкнутся с трудностями 
при передвижении. Полиция, ожидая 
акции протеста, за 80 тыс. евро
соорудила специальную 
ограду, за которой собирается 
«прятать» министров и глав 
центробанков от потенциальных 
угроз со стороны анархистов, 
антиглобалистов и прочих 
представителей левых течений.

ВСТРЕЧИ  НА  ЭЛЬБЕВСТРЕЧИ  НА  ЭЛЬБЕ

БОЕВИКАМ  ПОКА БОЕВИКАМ  ПОКА 
НЕ  ДО  ПАЛЬМИРЫНЕ  ДО  ПАЛЬМИРЫ

А рхеологические памятни-
ки в сирийской Пальми-
ре, которая была захваче-

на боевиками «Ислам  ского 
государства» на прошлой не-
деле, пока что не пострадали. 
Об этом с некоторым облегче-
нием рассказали в правитель-
ственном департаменте древ-
ностей и музеев. Его глава 
Маамун Абдул Карим заметил, 
что древний город не затронут, 
никаких внешних поврежде-
ний на данный момент нет.

Город Пальмира был захва-
чен террористами на минув-
шей неделе. В их руках оказал-
ся также музей под открытым 
небом на юго-западе города, 
где сосредоточены уникальные 
античные развалины, вклю-
чающие сохранившиеся до 
наших дней римские улицы, 
знаменитую арку и колоннаду, 
амфитеатр и храм Юпитера.

Маамун Абдул Карим также 
напомнил об уничтожении 

ранее радикальными исламиста-
ми древних объектов в Ираке и 
выразил озабоченность тем, что 
ситуация может повториться 
в Пальмире и внесенные 
в Список всемирного на-
следия ЮНЕСКО памят-
ники, включая древние 
захоронения и храм бога 
Бэла, могут быть взор-
ваны. Некоторые исто-
рические памятники в 
Пальмире уже пострада-
ли – отдельные колонны 
античных строений упали 
или были повреждены в 
результате боевых стол-
кновений.

Со своей стороны боевики 
из ИГ распространили видео-
ролик, в котором показан старый 
город. Судя по этим кадрам, ар-
хеологические памятники дей-
ствительно целы. При этом на 
записи видно, что над другими 
района ми Пальмиры поднима-
ются клубы черного дыма.

ПОМОЩЬ 
СООТЕЧЕСТВЕННИКАМ 

Сотрудники частных охранных фирм, обслуживающих венский 
аэропорт Швехат, подозреваются в нелегальном вывозе мигрантов 
в США и Великобританию. Мошенническая схема состояла в 
том, что нелегалам помогали избежать пограничного контроля, 
снабжая их при этом посадочными талонами на рейс. По данным 
следствия, ею воспользовались, по меньшей мере, 11 человек.

По делу проходят шестеро подозреваемых. Двое из них 
— выходцы из Шри-Ланки — находятся под стражей. 

— Компания «Австрийские авиалинии» пользуется услугами 
частных охранных предприятий для выполнения многочисленных 
формальностей при регистрации на рейсы в США, которые 
контролируются строже, чем в другие страны, — рассказал 
представитель компании Питер Тиер. — Сделали ли мы все возможное? 

По крайней мере, мы 
старались и в дальнейшем 
будем делать все от нас 
зависящее, чтобы ни один 
из сотрудников компании 
не мог участвовать в 
подобного рода преступной 
деятельности.

Стоимость услуг 
недобросовестных 
охранников составляла 
от 7 до 9 тысяч евро. 
Нелегальные мигранты, 
по данным следствия, 
были родом из Шри-
Ланки. В аэропорт 
Швехат они 
попадали главным 
образом через 
Германию.

СКАНДАЛ

ЗОЛОТОЙ  МЯЧ  ФИФА
В швейцарском Цюрихе полицейские арестовали несколько 

высокопоставленных чиновников ФИФА по обвинению в 
коррупции в рамках уголовного дела, расследуемого в США. 
Задержанных ожидает экстрадиция в США.

Швейцарские власти сообщили, что расследованием дела 
о коррупции в ФИФА занимается прокуратура Нью-Йорка. 

Расследование касается получения взяток и откатов с начала 
1990-х годов.

Обвинения подготовлены более чем для 10 
высокопоставленных сотрудников ФИФА, в том числе для вице-президента исполнительного 

комитета Эугенио Фигуередо и представителя ФИФА от Тринидада и Тобаго Джека Уорнера. В 
общей сложности было задержано 6 человек.

Чиновников арестовали незадолго до ежегодного собрания руководящих органов ФИФА, 
на котором пройдут выборы нового руководителя организации. Аресты прошли мирно, 

как минимум, двух человек вывели из отеля без наручников. Одного чиновника ФИФА 
Эдуардо Ли, представляющего Коста-Рику, полиция вывела из его комнаты в запасной 

выход из отеля. Ему разрешили взять свой багаж, украшенный символикой ФИФА.

КОРРУПЦИЯ

К итай будет придерживаться концеп-
ции «активной обороны». Об этом 
говорится в обнародованной во 

вторник Госсоветом КНР «Белой книге по 
военной стратегии». В документе упоми-
наются «усиление военного присутствия 
США в различных районах мира», а также 
«пересмотр Японией концепции военной 
безопасности». По мнению официально-
го Китая, это основные факторы глобаль-
ной нестабильности.

У КНР сохраняются разногласия по 
размежеванию в Южно-Китайском 
море с Брунеем, Малайзией, Тайванем, 
Вьетнамом и Филиппинами. Последние 
прибегают к военной помощи США в 

противостоянии с Пекином. Так, МИД 
КНР назвал «провокационным» полет 
американского разведывательного само-
лета в районе Южно-Китайского моря на 
прошлой неделе.

«В последнее время многие на Филип-
пинах разжигают страсти. Китай неодно-
кратно прояснял свою позицию по этому 
вопросу: мы хотели бы напомнить Фи-
липпинам, что Китай не воюет с малыми 
странами. В то же время малые страны не 
должны бесконечно разжигать смуту в ре-
гионе. Мы надеемся, что Филиппины пре-
кратят свои провокации и вернутся за стол 
переговоров, чтобы разрешить возникшие 
проблемы», — заявила на брифинге в Пе-
кине официальный представитель МИДа 
Хуа Чуньин.

С конца 2013 года Китай ведет масштаб-
ные гидротехнические и строительные 
работы по расширению и освоению под-
контрольных ему территорий в Южно-
Китайском море, названные, по данным 
американских военных, «Великая песча-
ная стена». В середине мая Вашингтон 
обратился к Пекину с призывом снизить 
напряженность в спорном районе.

В числе «критически важных сфер 
безопасности» в «Белой книге» упомина-
ются океан, космос, киберпространство 
и ядерные силы.

««БЕЛАЯ  КНИГА» О  ФАКТОРАХ  БЕЛАЯ  КНИГА» О  ФАКТОРАХ  
ГЛОБАЛЬНОЙ  НЕСТАБИЛЬНОСТИГЛОБАЛЬНОЙ  НЕСТАБИЛЬНОСТИ

КОНЦЕПЦИЯ
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Экс-президент Франции 
Николя Саркози сможет пе-
реименовать свою партию — 

Союз в поддержку народного 
движения (СПНД) — в «Ре-

спубликанцы». Такой вердикт 
вынес суд Парижа, отклонив 

иск политических оппонентов 
бывшего французского лидера.

О том, что Саркози намерен 
изменить название крупнейшей 
оппозиционной партии страны, 
стало известно в минувшем ме-
сяце. Это вызвало негодование 
левого политического лагеря, в 

том числе социалистов, кото-
рые заявили, что все граждане 
Франции являются республи-
канцами и такое понятие, как 
«республика», не может ассо-

циироваться с одной отдельно 
взятой политической силой.

Однако суд счел, что в 
действиях Саркози нет ни-

чего, что противоречило бы 
конституции. Сам бывший 

президент иронично про-
комментировал демарш своих 

оппонентов из левого поли-
тического лагеря. Он напом-
нил, что партия французских 
центристов называется Дви-

жение демократов. «Почему-
то с ними никто не судится», 

— едко заметил Саркози.
Окончательное решение по 

поводу названия «Республикан-
цы» будет принято на конгрес-
се соратников экс-президента 

30 мая. Но почему решено 
переименовать СПНД? Ответ 
таков: невозможно провести 

полное обновление, сохра-
нив старое имя. Это название 
уже два года ассоциируется с 

партией, которая не оправдала 
ожиданий французов и своих 
активистов. Ранее политбюро 

возглавляемой Саркози партии 
практически единогласно вы-
сказалось в поддержку данной 

инициативы. По мнению по-
литологов, это придаст партии 

новый импульс при подго-
товке к предстоящим избира-
тельным кампаниям, включая 

президентские выборы 2017 
года, участие в которых на-

мерен принять Саркози. 

МОЙ  МИРМОЙ  МИРМОЙ  МИР
ТЕРРОР

ПОЛИТИКА

С илы безопасности и полиция афганской 
столицы уничтожили в районе Вазир 
Акбар Хан группу боевиков, которая 

предприняла нападение на гостиницу в 
дипломатическом квартале города. В отеле 
«Хииталь» проживают преимущественно 
граждане Австралии. Четверо нападавших, 
вооруженные противотанковым гранатометом, 
тремя автоматами АК-47 и одним пехотным 
гранатометом, были застрелены.

Террористам не удалось овладеть зданием 
отеля, они продолжали вести бой из парка, 
находящегося рядом. Противостояние 
продолжалось более семи часов и 
сопровождалось не только стрельбой. В 
дипломатическом квартале столицы 
Афганистана прогремело более 12 взрывов.

После нескольких часов боя полиция 
Кабула пришла к выводу, что пора вводить в 
действие силы специального реагирования, 
вооруженные тяжелой артиллерией 
и приборами ночного видения.

илы 
стол
Акба

предпри
диплома
«Хиитальталь
гражграждане
вооружен

ВЗРЫВЫ  В  КАБУЛЕВЗРЫВЫ  В  КАБУЛЕ

На премьер-министра 
Ливии Абдаллу Абдуррахмана ат-

Тани совершено покушение. Сам он не 
пострадал, ранены несколько его телохранителей. 
Нападение было совершено, когда кортеж выезжал 

из Тобрука. В этом расположенном на востоке Ливии 
городе находится штаб-квартира правительства, куда оно 
вынуждено было перебазироваться из столицы, Триполи, 

после ее захвата происламистским альянсом «Рассвет Ливии».
Возможно, покушение связано с тем, что 21 мая подконтрольные 
ливийским властям на востоке войска начали новую операцию 
по освобождению второго по величине города страны Бенгази 

от радикальных группировок. Масштабное наступление на 
позиции экстремистских формирований под названием «Совет 

шуры революционеров Бенгази», костяк которых составляют 
формирования ультрарадикальной салафитской группировки «Ансар 

аш-шариа» («Сторонники шариата»), началось в ответ на ракетные 
и минометные обстрелы радикалами жилых районов города.
Боевые столкновения в Бенгази (тысяча километров к востоку 

от Триполи), считающемся «колыбелью» ливийской революции, 
не стихают с мая прошлого года. Они начались после того, как 

генерал Халифа Хафтар, назначенный палатой представителей 
командующим армией, объявил оттуда о начале операции 

«Достоинство Ливии» по искоренению терроризма в стране.
Одновременно с боями в Бенгази армия с середины 

марта ведет наступление на исламистов и в столичном 
регионе. Командованием ВС поставлена задача 

выдворить «Рассвет» из населенных пунктов 
вблизи Триполи, 
чтобы затем начать 

решающий штурм 
города. ПУЛЯ  ДЛЯ  ПРЕМЬЕРАПУЛЯ  ДЛЯ  ПРЕМЬЕРА

ССАРКОЗИ  СТАЛ АРКОЗИ  СТАЛ 
РЕСПУБЛИКАНЦЕМРЕСПУБЛИКАНЦЕМ  

ПОКУШЕНИЕ

СТИХИЯ

Ч
исло жертв наводнений в двух юж-
ных штатах США — Техасе и Окла-
хоме, а также на севере Мексики 

достигло 29 человек. Десятки числятся 
пропавшими. Частично затоплен и прак-
тически парализован крупнейший город 
Техаса Хьюстон. В аэропортах, куда все 
равно невозможно добраться по зато-
пленным магистралям, отменены сотни 
рейсов. Губернатор Техаса объявил чрез-
вычайное положение.

Жители Техаса явно недооценили 
опасность стихии. Большая часть жертв 
вызвана инцидентами из-за наводнения. 
Так, многие застигнутые врасплох обы-
ватели не успели покинуть свои автомо-
били. Без вести пропавшими числятся 
среди прочих восемь человек, которых 

бурным потоком воды унесло вместе с 
домом, где они надеялись укрыться от 
стихии. Строение оторвало от фунда-
мента.

Единой картины ущерба и поврежде-
ний власти пока не представили. Коор-
динатор экстренных служб Хьюстона Рик 
Флэнаган рассказал CNN, что оказание 
помощи чрезвычайно затруднено: «Нас 
будто обухом огрело. Везде оставленные 
машины, нет мобильной связи... сигналы 
не доходят». Мэр города Анниз Паркер 
объясняет, что ситуация стремительно 
вышла из-под контроля из-за особен-
ностей городской планировки: Хьюстон 
пронизывает множество мелких речушек, 
которые, превратившись в бурные пото-
ки, затапливали квартал за кварталом. По 

ее промежуточным оценкам, серьезно 
повреждены минимум 4000 зданий.

Ущерб пока не подсчитан, но, по-
видимому, он будет исчисляться мил-
лиардами долларов: разрушены сотни 
домов, повреждены — тысячи. Стихия 
парализовала Хьюстон, пятый по насе-
лению город США и центр штата с эко-
номикой объемом 1,4 трлн. долларов в 
год. В штате, который является ведущим 
в США в области энергетики, наблюда-
ются массовые отключения электриче-
ства, без света оказались до 100 тысяч 
домохозяйств. По данным синоптиков, в 
некоторых районах Хьюстона во вторник 
выпало более 27 см осадков. Метеорологи 
тем временем предупреждают, что дож-
ди продолжатся.

ХЬЮСТОН  ПОПЛЫЛХЬЮСТОН  ПОПЛЫЛ
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Мы беседуем с Вадимом КАРМА�
ЗИНЫМ, директором Департа�

мента по туризму Министерства

спорта и туризма, Еленой БОРО�
ВИК, заместителем директора по

санаторно�курортному лечению

РУП «Центркурорт», Валерией
КЛИЦУНОВОЙ, председателем

правления общественного объе�

динения «Отдых в деревне», Вик�
тором ПОНОМАРЕВЫМ, замес�

тителем генерального директора

ОАО «Белагроздравница», и Ми�
хаилом ЕРОХИНЫМ, начальни�

ком отдела маркетинга ОАО

«Белагроздравница».

Российский турист 
начал считать деньги

«Р»: — Вадим Петрович, как  вы
оцениваете ситуацию с въездным
туризмом? Похоже, туротрасль сей�
час переживает период, который
можно назвать так — «ночь бы прос�
тоять и день продержаться»… 

Вадим КАРМАЗИН: — В прош�
лые годы около 70% от общего экс�
порта туруслуг мы получали за счет
российских туристов. Экономи�
ческая ситуация, нестабильный
курс рубля привели к тому, что уже
осенью прошлого года наметился
спад интереса к белорусским са�
наториям и гостиницам. Причем
падение спроса наблюдалось и в
других странах – Великобритании,
Германии, Польше. Нынешний год
начался еще более сложно. Экс�
порт по кварталу составил 29 млн.
долларов. Это 63 процента к уров�
ню прошлого года. За последние
семь лет мы фиксируем такой по�
казатель впервые.

Валерия КЛИЦУНОВА: — В
этой ситуации нам нужно мыслить
и действовать стратегически: упро�
щать визовый режим и выходить на
европейский рынок. Российский
турист сейчас считает каждую ко�
пейку.

Вадим КАРМАЗИН: — Скажу
больше: российским госслужащим
негласно рекомендуют отдыхать
дома, в Крыму. А там только чи�
новников около 3 миллионов. По�
этому сейчас мы хотим переклю�
читься на российские регионы,
где заинтересованы в качествен�
ном и недорогом отдыхе в Белару�
си. И, естественно, нужно искать
новые европейские рынки. На�
шим гостиницам, санаториям сто�
ит вести более гибкую маркетин�
говую политику. Есть кризисное
явление – надо оперативно реа�
гировать и снижать цены. А не
ждать у моря погоды, как это про�
изошло на новогодние праздни�
ки. Плюс нужно заметно презен�
товать себя на международных ме�
роприятиях. Пожалуйста, сегод�
ня можно поучаствовать на выс�
тавках в Лондоне, Берлине, Моск�
ве и других. Было бы только жела�
ние – площадок хватает. 

«Р»: — Для среднестатистичес�
кого туриста въездная виза в 60 ев�
ро — это дорого. Данный фактор в
определенной степени и сдержива�
ет приток туристических услуг в
страну, хотя разговоры о смягчении
визового режима ведутся давно... 

Вадим КАРМАЗИН: — Здесь
проделана большая работа. В бли�
жайшее время начнет действовать
безвизовый режим между Бела�
русью и Израилем.  Националь�
ный парк «Беловежская пуща»
ожидает более 27 млрд. рублей до�
полнительной выручки после вве�

дения безвизового режима для ту�
ристов. Как вы помните, Прези�
дент предложил принимать участ�
ников международных соревнова�
ний без виз. Все это станет боль�
шим подспорьем для развития ту�
риндустрии. 

Гостиницы 
подешевели на 16 %

«Р»: — Сегодня стоимость про�
живания в трех� и четырехзвездоч�
ных гостиницах Варшавы, Вильню�
са, Риги ниже, чем в Минске. Это
знают все. Может, пора менять це�
новую политику?

Вадим КАРМАЗИН: — Она уже
меняется. У нас нет госрегулиро�
вания тарифов на туристические и
гостиничные услуги. Понятно,
когда был дефицит гостиниц,
можно было устанавливать прак�
тически любой тариф. Сейчас сто�
имость снизилась где�то на 16 про�
центов. Цена – важный фактор,
н о  н е  е д и н с т в е н н ы й .  У  н а с
действует система добровольной
сертификации гостиниц и отелей.
В Минске на «звездность» серти�
фицировано больше половины из
них, в регионах – всего 9—12 про�
центов. Надо добиться повыше�
ния этого процента. Ведь об уров�
не комфорта иностранный турист
может судить только по числу
звезд на фасаде. В стране по�преж�
нему крайне не хватает бюджет�
ных хостелов и кемпингов. Суди�
те сами: у нас более 500 гостиниц,
а кемпинги можно по пальцам пе�
ресчитать: их около десяти. 

«Р»: — Белорусы с нынешнего
года оплачивают туруслуги в наци�
ональной валюте. Это же правило
распространялось и на иностранных
клиентов. Но потом турфирмам раз�
решили принимать валюту от зару�
бежных гостей. Видимо, этот шаг
был вызван волной нареканий?

Вадим КАРМАЗИН: — Это но�
вовведение косвенно отразилось
на объемах экспорта.  Да, мы под�
держали предложенную Нацбан�
ком идею, но это было не вовремя
— начало сезона, а тут турфирмам
и гостям пришлось резко перест�
раиваться, когда договоры на этот
год уже были заключены. У многих
туристов возникли сложности при
оплате. Иностранные туристы в
нашей стране не могли распла�
титься за услуги  по безналичному
расчету. Действительно, было мно�
го обращений – и вот мы урегули�
ровали ситуацию. 

«Р»: — Как думаете, насколько
изменится ситуация в этом году по
выездному туризму, каковы ожида�
ния туроператоров: прогнозируется
ли снижение туристических пото�
ков по одним направлениям, и, со�
ответственно, рост продаж по дру�
гим, более бюджетным?

Вадим КАРМАЗИН: — Потоки
в Украину упали где�то в 3 раза.
Выстрелило традиционно бюджет�
ное болгарское направление, за�
метно подросла Турция, начал на�
бирать обороты Египет. В прошло�
м году спросом пользовались Ту�
нис, Греция и Испания.

Наши санатории 
осваивают спа�услуги

«Р»:— А какие перспективы у
наших национальных здравниц? Не
будут ли они пустовать в нынешнем
сезоне?

М и х а и л  Е Р О Х И Н : —  Н е
скрою, весь февраль, март и ап�
рель наблюдался спад спроса на
услуги санаториев. Летний пери�
од, думаю, выровняет ситуацию.

Но такого активного спроса, как
в прошлые годы, видимо, не будет.
На июнь�август путевки еще мож�
но купить, а на июль уже есть ве�
роятность не найти номер желае�
мой комфортности. Путевка на 12
дней на одного человека в летний
период в наших санаториях для
взрослых обойдется в зависимос�
ти от комфортности номера — от
4 млн. до 12 млн. 420 тысяч руб�
лей, для ребенка — от 4 млн. 860
тыс. рублей до 6 млн. 372 тыс.
рублей. В стоимость входит лече�
ние, диетическое питание и досуг
для детей и взрослых.

Валерия КЛИЦУНОВА: — Не�
давно я была в лечебном и оздоро�
вительном спа�центре в Вильню�
се. Гипотетически могла бы пое�
хать к нам, но там совсем другая
атмосфера, другой сервис. Когда,
например, утром тебе приносят
капучино с сердечком из корицы.
Комфорт, он ведь в мелочах... 

Елена БОРОВИК: — К сожале�
нию, у нас нет такого учебного за�
ведения, которое занималось бы
плановым системным обучением
всего персонала, начиная от гор�
ничных, администраторов, мед�
персонала. Мы уже стали на путь
подготовки стандартов. Эта прак�
тика действует во всем мире и зна�
чительно  облегчает систему конт�
роля. Например, санаторий «При�
озерный» стал лидером по внед�
рению стандартов обслуживания.
И эту практику нужно продолжать.

Что касается спа�услуг в сана�
ториях, это направление получи�
ло свое развитие и в Беларуси.
Впервые в санатории спа�услуги
начали оказывать в «Приозерном»,
совсем недавно появился спа�
центр в санатории «Юность» Уп�
равления делами Президента.

Виктор ПОНОМАРЕВ: — Са�
наторно�курортное дело в России
поднимают на новый уровень, на
это выделены огромные деньги.
Нам, чтобы на этом рынке выжить
и привлечь иностранных гостей,
надо приложить много сил. Чем
можем привлечь? В первую оче�
редь, природными факторами. У
нас сосредоточено 50 процентов
минеральных вод Европы. Зачем,
скажем, ехать в Баден�Баден за ра�
доном, когда его можно получить
у нас в одноименном санатории?
Знаете ли вы, что белорусские сап�
ропелевые грязи по своей эффек�
тивности могут конкурировать с
женьшенем и мумие. А наземные
спелеолечебницы с  рудой Солиго�
рского калийного бассейна успеш�
но лечат бронхиальную астму,
бронхиты, аллергические риниты.
Сегодня такими комнатами обуст�
роен  каждый наш санаторий. 

«Р»: — Не кажется ли вам, что
диалог с потребителем все равно по�
лучается вялый? Даже самое эле�
ментарное — забронировать гости�
ницу или санаторий через интернет
– сегодня сложно…

Елена БОРОВИК: — Почему
же? Например, Центркурорт сей�
час занимается  созданием торго�
вой площадки в интернете, где бу�
дет действовать система онлайн�
бронирования отелей, гостиниц,
санаториев. 

Агроусадьба — катализатор
развития деревни

«Р»: — Агроэкотуризм в стране
сейчас на взлете. Эта сфера еже�
годно прирастает и в финансовых
поступлениях, и в туристических
потоках  на 20 процентов. Кто сегод�
ня главный гость наших агроусадеб? 

Валерия КЛИЦУНОВА: —
Процентов 80 отдыхающих в ми�
ровом агротуризме – граждане
своей страны. И только в Италии
более 50 процентов — иностран�
цы, но они над этим работают с
1960�х годов. Сейчас в белорус�
ском агротуризме  85 процентов —
это местное население, около 11
процентов — россияне и остав�
шиеся — гости из  64 стран мира.
Мы  бы хотели, чтобы наша стра�
на специализировалась на агроэ�
котуризме. Для этого важно вый�
ти на европейские стандарты.
Улучшить сервис, пересмотреть
интерьеры, расширить набор ус�

луг. Иностранцев надо знакомить
с традициями. Для этого нужно
учить английский, решать вопро�
сы с визами и инфраструктурой. 

«Р»: — Как развиваются агроу�
садьбы сегодня, чем удивляют сво�
их посетителей? В этом сезоне дан�
ный фактор будет особенно актуа�
лен… 

Валерия КЛИЦУНОВА: — У
нас официально зарегистрирова�
но 2037 агроусадеб. Для сравне�
ния, еще в 2002�м не было ни од�
ной. Это скачок. Пусть даже по�
настоящему из них работает 1500.
В Литве, Латвии таковых меньше
тысячи. Сегодня есть четыре уров�
ня сервиса в агроусадьбах. Только
вместо звезд мы выдаем им пе�
тушки. Наметилась и другая при�
ятная тенденция: в агроэкотуризм
пошел крупный бизнес. Это хо�
роший знак, ведь агроусадьба —
это еще и катализатор развития
деревни. Теперь главная задача —
досуг туристов в любую погоду.
Открываем маленькие ресторан�
чики, пункты проката, местные
музеи, которые отражают образ
жизни белорусов. Можно научить�
ся танцам, узнать больше про об�
ряды. Собираемся сделать кули�
нарную карту нашей страны. 

«Р»: — Многие жалуются, что в
выходные дни, праздники и летнее
время  все агроусадьбы заняты. А
если есть свободные, то цены там
очень высокие. 

Валерия КЛИЦУНОВА: — У
нас открываются новые объекты.
Там еще нет постоянной клиен�
туры, поэтому, если не было воз�
можности решить вопрос с отды�
хом заранее, пусть обращаются ту�
да. Отдых в агроусадьбе сейчас сто�
ит от 15 до 50 у.е. в сутки по сис�
теме «все включено». Цена варьи�
руется в зависимости от кухни,
класса усадьбы и услуг, которые
предоставляют в усадьбе.

«Р»: — Вадим Петрович, напос�
ледок хотелось бы услышать ваш
прогноз на этот год: сколько валю�
ты привлечет в страну  туриндуст�
рия?  

Вадим КАРМАЗИН: — При са�
мой плохой раскладке — порядка
283 млн. долларов. Многое, разу�
меется, будет зависеть от летнего
отдыха.

Круглый стол провели

Таисия АЗАНОВИЧ 

и Ольга КОСЯКОВА

Фото Сергея ЛОЗЮКА

Вадим КАРМАЗИН.

Валерия КЛИЦУНОВА.

Виктор ПОНОМАРЕВ.

Михаил ЕРОХИН.

Елена БОРОВИК.

ТОП�ТЕМА ПУТЕВКА 
НА РАСПУТЬЕ

КРУГЛЫЙ СТОЛ
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В 1936—1938 годах прошли испытания
15 различных систем ПТР калибра от 12,7
до 25 мм, пока не стало ясно, что требова�
ния, предъявленные к противотанковому
ружью, изначально завышены. 9 ноября
1938 года Артиллерийское управление
РККА сформулировало новое задание, пре�
дусматривавшее разработку 14,5�мм само�
зарядного противотанкового ружья, кото�
рое могло бы постоянно находиться с под�
разделениями стрелковой роты на любой
местности и в любых условиях боя. Работы
над новым патроном калибра 14,5 мм нача�
лись на Научно�испытательном полигоне
стрелкового вооружения (НИПСВО) и про�
должились на одном из московских заводов.

С расчетом на этот боеприпас сотрудник
того же полигона Н. В. Рукавишников скон�
струировал ПТР, принятое на вооружение
7 октября 1939 года. И все же к 22 июня
1941�го войска не имели серийных проти�
вотанковых ружей. Испытания переделан�
ного ПТР прошли в июне 1941�го, причем
отчет НИПСВО о результатах датирован
23�м числом — вторым днем Великой Оте�
чественной.

Постановка на производство ПТР Рука�
вишникова по�прежнему составляла проб�
лему. Для ускорения работ по более техно�
логичныму 14,5�мм ПТР предложили пору�
чить разработку еще одному, а для надеж�
ности — двум конструкторам. Задание по�
лучили В. А. Дегтярев и С. Г. Симонов. Дег�
тярев с сотрудниками своего КБ�2 разраба�
тывал два варианта с различной степенью
автоматизации. Уже 14 июля рабочие чер�
тежи передали в производство. Для ускоре�
ния организации массового выпуска Дегтя�
реву предложили упростить один из образ�
цов, превратив его в однозарядный, ведь
именно система питания обычно дает на�
ибольшее число проблем при доводке ору�
жия. Через несколько дней такой вариант
был представлен. 28—29 августа ПТР Дег�
тярева испытали на НИПСВО. А еще 6—12
августа здесь прошли совместное испыта�
ние самозарядное ПТР Симонова (создан�
ное на основе его же опытной самозаряд�
ной винтовки 1938 года) и доработанное
ПТР Рукавишникова. Образец Симонова
показал лучшие результаты.

Однозарядное ружье
Дегтярева и самозарядное
Симонова приняли на воору�
жение под обозначениями
ПТРД и ПТРС соответствен�
но. Это сделали даже до окон�
чания испытаний. В принад�
лежность входили две брезенто�

вые сумки на 20 патронов каждая. Общий
вес ПТРД с боекомплектом составлял око�
ло 26 кг. В бою ружье переносил один или
оба номера расчета.

Минимум деталей, использование тру�
бы приклада вместо рамы упрощали произ�
водство ПТР, а это в тех условиях имело ре�
шающее значение.

Самозарядное ПТРС имело автоматику
на основе отвода пороховых газов через по�
перечное отверстие в стенке ствола. Его из�
готовление было проще ПТР Рукавишни�
кова (на треть меньшее число деталей, на
60% меньше станко�часов), но значитель�
но сложнее ПТРД. 7 ноября первое ПТРС
успешно прошло испытания, с декабря в
Саратове началось его серийное произво�
дство. Поскольку ПТР принимались в сроч�
ном порядке, недостатки новых систем —
тугая экстракция гильзы у ПТРД, сдвоен�
ные выстрелы у ПТРС — приходилось исп�
равлять в ходе производства. 

Всего в войска было поставлено 469 700
ПТР обеих систем. Пик производства —
249 642 штук — приходится на 1942 год,
когда роль ПТР в системе противотанковой
обороны была наиболее значительной. Ко�
личество 14,5�мм патронов, выпущенных в

1940—1945 годах, оценивается в 139,8 мил�
лиона штук, пик производства — 1942—
1943 годы.

При достаточно высоких баллистичес�
ких данных 14,5�мм ПТР отличались ма�
невренностью и технологичностью. Они,
конечно, не были заменой даже легких
противотанковых пушек, но устраняли су�
щественный разрыв между «противотанко�
выми» возможностями пехоты и артилле�
рии. Начиная со второй половины 1943
года, когда противник начал применять
тяжелые танки и самоходные орудия, име�
ющие мощную броневую защиту, эффек�
тивность ПТР значительно снизилась.

сенью 41-го в Красной армии
появилась новая солдатская

специальность — бронебойщик. Так
стали называть бойцов с противо-
танковыми ружьями (ПТР).
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Николай  ИВАНОВ
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ОТВЕТСТВЕННЫЙ 
ВЫСТРЕЛ



ПО  ЧЕСНОКУ

10   РЭСПУБЛIКА   ЧАЦВЕР   28 МАЯ   2015

БИЗНЕС-РЕВЮ

аш IT�сектор растет высокими тем�
пами: ежегодно увеличивает оборо�
ты чуть ли не в полтора раза. С ком�

паниями из белорусского Парка высоких
технологий контракты заключают монст�
ры мирового софтверного рынка. Отече�
ственные программисты стали чуть ли не
самими высокооплачиваемыми. Если не в
мире, то в Восточной Европе — тоже очень
неплохо. Так и хочется сказать: аплодис�
менты в студию. Правда, мед успехов пор�
тит одно «но». В далеком 2005 году IT�сек�
тор получил беспрецедентные льготы.
Вполне оправданные: отрасль «обелилась»,
исчезли зарплаты в конвертах, затормозил�
ся отток кадров… Но самое главное: пла�
нировалось, что собственные программи�
сты станут подпоркой родному реальному
сектору, вдохнут в него вторую конкурен�
тоспособность своими информационными
разработками. Увы, прошло десять лет, а ус�
пехи нашей IT�индустрии существуют как
бы и в отрыве от других секторов экономи�
ки. Может, и есть какой мультипликатор,
но очень минимальный и незаметный.
Причем из года в год растут закупки импор�
тного ПО нашими предприятиями. И счет
идет на десятки миллионов долларов.

Схема аутсерсинга не просто старая, она
почти древняя. Десятки стран через нее
развивали самые разнообразные отрасли.
Самый яркий след на этой ниве оставил
Китай. Используя свои неисчерпаемые ре�
сурсы рабочей силы, они собирали заказы
по всему миру, выпускали детали, комплек�
тующие, продукцию под чужими торговы�
ми марками для европейских, американс�
ких, японских компаний. Но постепенно
отрывались от «материнской груди», копи�
ровали, дорабатывали, разрабатывали… И
постепенно заполонили мир своей самой
разнообразной продукцией. Причем не
только дешевой и безымянной. Постепен�
но китайские торговые марки захватывают
рынки. И не только потребительские. Не�
сколько китайских компаний уже являют�
ся мировыми лидерами в области переда�
чи высоковольтного электричества. Сло�
вом, азиатский регион славится умением
количество усиливать качеством, дешевую
работу на «чужого дядю» превращать в соб�
ственные разработки…

Правда, славится Китай и созданием ус�
ловий для внутренних инвестиций. В том
числе, и за счет протекционизма. По неко�
торым позициям достаточно жесткого. Не�
которые группы товаров в Китай ввезти

просто нереально. Но сами по себе льготы
не обеспечивают прорывного развития от�
расли.

Чем хорош аутсерсинг? Если посмотреть
на вещи упрощенно, то связь заказчика и
компании�исполнителя напоминает взаи�
моотношения предприятия и наемного ра�
ботника. Последний добросовестно выпол�
няет свои функции, а взамен получает фик�
сированную зарплату. И его не волнует про�
блема продаж, рисков, инвестиций… Точно
так же и офшорные программисты: каче�
ственно и быстро штампуют коды или даже
отдельные приложения по указке крупных
заказчиков. Прогореть при такой системе
практически невозможно. И порог входа в
бизнес минимальный. А рентабельность
очень даже приличная — в среднем 20—30%.

А вот реализовывать собственные идеи
под своим же брендом намного хлопотнее.
Во�первых, современный корпоративный
программный продукт требует значитель�
ных вложений — минимум несколько мил�
лионов долларов. В некоторых случаях счет
идет на десятки миллионов. Процесс весь�
ма долгий: от идеи до первой продажи обыч�

но проходит 2—3 года. Быстрее не получа�
ется. Рисков в таких проектах выше крыши.
Даже самые смелые аналитики не могут
предположить, что будет, скажем, в году
2017—2018?! Каким будет рынок? В каких
софтовых продуктах будет потребность у
компаний? Вопросы, вопросы и еще раз
вопросы. На которые приходится искать
ответы производителям собственных вер�
сий ПО. Естественно, не просто гадать на
кофейной гуще, а изучать, анализировать,
предполагать, прогнозировать. Взаимодей�
ствовать с компаниями реального сектора,
присматриваться к их проблемам, пытаться
решить их программными продуктами.
Иначе они окажутся никому не нужны.

Работа сложная, многогранная. Тут уже
нужны не только программисты, но и эконо�
мисты, финансисты, специалисты различ�
ных специальностей… Словом, полноценное
интеллектуальное ядро. Плюс менеджеры,
которые смогут управлять проектом. Кстати,
такие управленцы — на вес золота. И, увы,
они продолжают уезжать из страны. Да, от�
ток рядовых кадров из IT�сферы удалось
сбить. Люди с удовольствием работают в бе�
лорусских компаниях. Но как только они вы�
растают, начинают смотреть в западную сто�
рону. Профессионально и карьерно расти
программисту в Беларуси сложно. Большие
имена создаются при реализации амбициоз�
ных проектов собственного изготовления. А
таковых очень и очень мало.

Нет большого резона влезать в сложный и
долгий инвестиционный цикл. Офшорная
схема работает надежно, прибыльно, без

Владимир ВОЛЧКОВ

volchkovvv@mail.ru

Н

рисков. Дополнительных преференций за
собственные разработки не предусмотрено.
Зачем рисковать, голову ломать? К тому же
отечественный рынок широко распахнут для
импортных компаний. Отечественный софт
на родном рынке защищают очень условно.
По крайней мере, мировым транснациональ�
ным корпорациям легко удается «подмять»
под себя все интересные сегменты.

Получается какой�то парадокс в инфор�
мационных технологиях. Вроде бы все есть,
но для активного развития чего�то не хвата�
ет. Лет 15 наши айтишники шагают к инно�
вационному будущему, а в отличие от Стива
Джобса яблоко по�настоящему так и не над�
кусили. Может, если уж рассуждать по чес�
ноку, IT�отрасль идет не совсем по перспек�
тивному пути развития. Аутсерсинг — это
прекрасно. Но не пора ли показать миру силу
отечественного софтового интеллекта в го�
товых продуктах. Чтобы наши предприятия
не закупали лицензии на ПО за десятки мил�
лионов долларов валютой у немецких и аме�
риканских корпораций.

Александр КОРОЛЕВ, главный ин-

спектор финансово-экономическо-

го управления Государственного та-

моженного комитета.

— Заниматься автоматизацией управ-

ленческих процессов Государственный

таможенный комитет начал еще в 1998

году. Причем сразу стояла задача вне-

дрить не бухгалтерскую программу, а пол-

ноценную ERP-систему, которая должна

совмещать в себе функции единого храни-

лища информации, финансово-экономи-

ческого вычислителя, поисково-аналити-

ческой системы, решать многочисленные

задачи комплексного учета. При выборе

разработчика и поставщика программно-

го обеспечения сразу ориентировались на

отечественных производителей. По не-

скольким причинам. Во-первых, ГТК –

бюджетная организация, поэтому все

свои расходы и издержки планирует в бе-

лорусских рублях. Цена же импортного

софта так или иначе привязана к иностран-

ной валюте. Во-вторых, в деятельности

таможенных органов существует много

специфических моментов, которые необ-

ходимо учитывать при автоматизации.

Белорусские разработчики учли все наши

пожелания, специально разработали не-

сколько модулей к основному ПО. В-тре-

тьих, как для органа государственного уп-

равления, ГТК очень важна надежность,

бесперебойное обслуживание ERP-систе-

мы. И не только в кратковременном, но и

долговременном периоде. Белорусский

производитель с этой точки зрения самый

надежный: центр разработки находится в

нашей стране. В целом ГТК доволен со-

трудничеством с отечественным постав-

щиком ПО. Технические решения реализо-

ваны на высоком международном уровне,

как и качество обслуживания.

ПОРА  НАДКУСЫВАТЬ
ЯБЛОКО
ПОРА  НАДКУСЫВАТЬ
ЯБЛОКО
ПОРА  НАДКУСЫВАТЬ
ЯБЛОКО

Вот и белорусский IT-бизнес в массе своей ни-

как не может вырасти из коротких штанишек оф-

шорного программирования. Проблески случают-

ся, но фрагментарные. И они практически не свя-

заны с остальной экономикой. За очень мелким ис-

ключением. Хотя условия для программистов со-

зданы великолепные: о больших льготах и мечтать

нельзя. Но стимулирующие факторы для разра-

ботки своих продуктов практически отсутствуют.
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плотнение добра
лось и до «пара
дных ворот» Минс
ка. Историческая
территория, огра
ниченная улицами

Кирова – Свердлова – Уль
яновская, в конце прошло
го года ушла с молотка.
Право проектирования и
строительства зданий во
дворе одного из домовба
шен получил застройщик
ОАО «10 УНРинвест». Ин
вестор планирует поста
вить здесь жилой дом повы
шенной комфортности с
подземным паркингом.
Однако против застройки
выступили более четырех
сот человек: уплотнение
разрушит сердцевину сто
лицы. «Р» отслеживает
развитие конфликтной си
туации.

Участник инициативной
группы Дмитрий Балаш
трясет папкой с обращени
ями. В стопке бумаг высо
той сантиметров тридцать
— письма в разные учреж
дения: администрацию
Октябрьского района, ко
митет архитектуры и градо
строительства Мингорис
полкома, УП «Минскгра
до», ОАО «10 УНРинвест»,
Мингорисполком. «Мы не
хотим, чтобы в наш двор,
который окружает истори
ческий ансамбль в стиле
сталинского классицизма,
поставили стекляшку, вы
рыли паркинг, спилили де
ревья, урезали детские и
спортивные площадки. Уп
лотнители забирают наше
жизненное пространство».

В каждой инстанции
Дмитрий доказывает, что
даже сегодня во дворе мало
места для отдыха с детьми.

Главный архитектор УП
«Минскградо» Александр
Акентьев иначе оценивает
спорную площадь:

«За «Воротами Минска»
— огромная территория,
которую можно осваивать.
Другой вопрос: как? Глав
ное, чтобы застройка не

обезобразила исторический
облик ансамбля. Новый дом
нельзя поднимать выше су
ществующих зданий».

Главный эксперт «Гос
стройэкспертизы» по Мин
ску Тамара Матейко за то,
чтобы семь раз подумать,
прежде чем ударить по го
родскому ядру ковшом
бульдозера: «Если террито
рия ценна для поколений,
то надо сохранять ее в пер
возданном виде. Новому со
старым сложно ужиться.
Возникают культурнобы
товые вопросы, проблема с
парковкой».

Детальный план рекон
струкции территории в гра
ницах улиц Кирова – Свер
длова – Ульяновская – Боб
руйская утвержден решени
ем Мингорисполкома в
2008 году, когда и постано
вили квартал уплотнить. На
бумаге общественное слу
шание по судьбе «Ворот
Минска» состоялось в кон
це 2007 года. По факту —
жители узнали о застройке
после аукциона.

В Мингорисполкоме ссы
лаются на проект привок
зального района 1947—1952
годов. Нет, вы не ослыша
лись. По эскизу на спорном
участке значатся два четы
рехэтажных дома с детсадом
на первых этажах. Тот дав
ний чертеж и стал основа

нием для перепланировки
двора. Но в 1955м застрой
ку квартала по периметру
завершили, дополнительно

п о с т р о и в
гаражи и
двухэтаж
ный детс
кий сад. Че
тырехэтаж
ки так и ос
тались на
эскизе.

Дмитрий
Балаш про

ходит под аркой в ансамбле
квартала по Свердлова и
замирает, всматриваясь
вдаль: «Впереди стадион
«Динамо», а по чертежу
1949 года должны быть жи
лые дома». Оказывается,
более чем полвека назад
строители ушли со двора,
чтобы сохранить ансамбль.
Ленинградские зодчие, со
здававшие архитектурную
композицию, предположи
ли: дополнительные пост
ройки нарушат аэрацию, и
ансамбль у «ворот» столицы
начнет гнить.

В Генеральном плане раз
вития Минска 2010 года эта
территория обозначена
красным цветом с помет
кой «О», то есть обществен
ная. Читаем в пункте 2.9
гл. 4 о развитии обществен
ных территорий: «Исклю
чить на территории плани
ровочного ядра строитель
ство жилых домов. Рекомен
довать в составе крупных
уникальных объектных
комплексов общественного
назначения размещение
жилых блоков с квартирами
самой высокой комфортно
сти. Создать на территори
ях, формирующих окруже
ние центрального железно

дорожного вокзала, систе
му многофункциональных
комплексов объектов обще
ственного обслуживания
международного уровня».

— Там стадион, вокзалы,
развлекательные и торго
вые центры, — уточняет
Александр Акентьев. —
Квартал и так в круглосу
точном круговороте людей.
Общественных объектов
много. Кроме того, эта тер
ритория – гостиная наше
го города. И по регламенту
она должна быть самая луч
шая, самая уникальная, с
высокой архитектурой,
ведь сюда в первую очередь
идут туристы».

Прохожая Людмила
Ивановна бросает сумки на
землю и, задыхаясь от не
годования, выражает свое
несогласие: «Какая строй
ка? Дышать тут нечем.
Пусть окраины научатся
делать, как центр, а не па
нели тащат в историческую
часть. Сюда же упирается
взгляд туриста, который
выходит из здания вокзала».

Жильцы «башен» возму
щаются напере
бой: «Отменить
строительство
паркинга и жи
лых домов в на
шем дворе!»;
«Построить детс
кий сад, музы
кальную школу
или художе
ственную гале
рею!»; «Благоус
троить, наконец,
двор, приезжие
ведь заглядыва
ют, стыдно перед
иностранцами!»;
«Провести обще
ственные слуша

У

ния по судьбе нашей терри
тории!»

Выслушать жильцов
квартала в администрации
Октябрьского района
обещали еще в марте. На
встрече планировали быть
представители «Минскгра
до», Мингорисполкома,
«10 УНРинвест». Но со
брание не провели до сих
пор.

Заместитель председате
ля Мингорисполкома Вик
тор Лаптев соглашается, что
нужно встретиться с граж
данами и показать проект.
«Детальный план реконст
рукции территории прошел
экспертизу. Квартал разре
шили уплотнять, поэтому
участок и выставили на аук
цион. Но это только план,
он необязателен».

Решение об аукционе
принимали в 2008 году, а
генеральный план — в
2010м. Его утвердил Пре
зидент. Получается, при
продаже права на застрой
ку положения генплана
никто не учел. А точнее,
просто не мог учесть.

— Окончательно реше
ние, связанное с реализа
цией указанного проекта,
будет принято по результа
там общественного обсуж
дения, — пообещал Виктор
Лаптев.

Председатель наблюда
тельного совета ОАО
«10 Управление Начальни
ка Работ» Василий Устин
чик честно признал: встре
чи с противниками заст
ройки не было. В ближай
шее время организация ее
проводить не планирует:

«Наш проект получил
одобрение в Министерстве
культуры. Все законно. Те
перь работаем над эскизом.
Осенью его представят в
комитет архитектуры и гра
достроительства Мингор
исполкома».

А пока ситуация во дворе
продолжает кипеть. Жите
ли регулярно собираются,
чтобы еще раз пообещать
друг другу: «Ворота Минс
ка» не сдадим!» Как заме
тил архитектор Александр
Акентьев, «парадный зал»
— не вотчина отдельных
граждан, она принадлежит
всей стране. Никто и не
спорит. Так, может, пусть
тогда судьбу застройки ле
гендарного ансамбля реша
ет не отдельно взятый
двор, а как минимум весь
город.

ОСТРЫЙ  РАКУРС

БАШНЯ
НА ОСАДНОМ
ПОЛОЖЕНИИ

БАШНЯ
НА ОСАДНОМ
ПОЛОЖЕНИИ

БРАЧНЫЕ
ДОГОВОРЫ
ЗАКЛЮЧАЮТСЯ
НА ЗЕМЛЕ

«Когда в товарищах согласья

нет, на лад их дело не пойдет». По-

неволе вспоминаю классика, ког-

да отвечаю на вопросы о выселе-

нии из квартиры близких некогда

людей или порядке пользования

общим жилым помещением. Гово-

ря короче, любовь прошла, и надо

жить дальше. Но жить нельзя.

А ведь не доводить дело до та-

кого состояния и, тем более, до

суда вполне возможно. Достаточ-

но обратить внимание на некото-

рые документы. Главное, сделать

это тогда, пока вы еще в хороших

отношениях с родственниками или

супругами. После развода обычно

бывает уже не до этого: тут бы

хоть с эмоциями совладать.

Итак, у нас два документа, кото-

рые помогут решить жилищные

споры между родственниками или

бывшими супругами. Один из них

— брачный договор. Он актуален

только для супругов. Второй —

письменное соглашение о поряд-

ке пользования жилым помещени-

ем — подходит для всех членов се-

мьи. Расскажу немного о каждом

из них.

Заключить брачный договор

могут как жених и невеста, так и

супруги в официальном браке.

Письменное соглашение — соб-

ственник или наниматель жилья и

тот, кто с ним проживает.

Оба этих документа определяют,

кто, как и когда может проживать

в квартире нанимателя, оплачивать

жилищно-коммунальные услуги.

Или не сможет — это уже как вы

пропишете.

Например, условиями брачного

договора можно охватить почти все

вопросы и ситуации. И место про-

живания, и методы воспитания

детей, и размер алиментов, и спи-

сок имущества, которое будет пе-

редано после расторжения брака

каждому из супругов…

В письменном соглашении

обычно указывают все то же са-

мое плюс ряд нюансов. Например,

вселяет собственник в свою квар-

тиру сестру. И чтобы подстрахо-

ваться, в письменном соглашении

просит ее подтвердить: если она

выходит замуж, то освобождает

квартиру без претензий. И без обид.

Напишите красным маркером на

холодильнике: удостоверить брач-

ный договор обязательно нужно у

нотариуса. Стоит услуга шесть ба-

зовых величин, чуть больше мил-

лиона рублей. С письменным со-

глашением сразу отправляйтесь в

местный исполком: там его заре-

гистрируют бесплатно.

Кто-то непременно спросит: в

чем польза такого документообо-

рота в отдельно взятой семье?

Если очень прагматично и бессер-

дечно (как это, в принципе, и бы-

вает при расставании-разводе),

обе бумаги позволят решить все

споры без суда. Потому как раз-

дел нажитого имущества в присут-

ствии судьи — дело не самое де-

шевое: госпошлина составит 5%

цены иска и зависит от стоимости

имущества.

Еще один плюс. Брачный дого-

вор и письменные соглашения

можно изменять и дополнять. В

общем, преимуществ много. Одна-

ко немногие прибегают к такой

юридической практике: чувства,

принципы, идеалы. Увы, от этого

обращений меньше не становится.

К сожалению, многие жалобы, по-

ступающие к нам, так или иначе

связаны с семейными или сосед-

скими неурядицами. В свое время

все их не разрешили бывшие род-

ственники…

Часто люди жалуются на раз-

гульный образ жизни своих сожи-

телей. Как с такими бороться, я рас-

скажу в следующий раз. До скоро-

го, ваш юрист Минжилкомхоза.

ЮРПРОСВЕТ
С НАТАЛЬЕЙ КУХАРЧИК

«Если территория ценна для поколений, то

надо сохранять ее в первозданном виде.

Новому со старым сложно ужиться.

Возникают культурно-бытовые вопросы,

проблема с парковкой».

 Жильцы квартала: «Ворота Минска» не сдадим!»

Обратная сторона визитной карточки Минска

непрезентабельна: ветхие гаражи, несколько

скамеек, остаточные сооружения былых детских

и спортивных площадок. Кроме того, во дворе

есть здание бывшего детского садика, которое

недавно отремонтировали. А еще деревья-

великаны. Если все это сровнять с землей, и

правда, освободится немалая площадь. После

уплотнения жильцы смогут без подзорной

трубы заглядывать друг другу в окна.

Островков нетронутой старинной

застройки остается в Минске все меньше.

Стеклянные и бетонные высотки

захватывают любой возможный пятачок.

В беседе с журналистом «Р» заместитель

председателя Мингорисполкома Виктор

Лаптев заметил, что город должен

развиваться. Но если строить по принципу

«Нашли свободное место», тогда можно

поставить, например, многоуровневый

паркинг на Октябрьской площади. Или

выгнать стеклянную пирамиду за

Красным костелом. Есть редкие места,

которые, как растения из Красной книги,

надо сохранить. Должно оставаться  в

городе  то, что не продается, —

историческое лицо Минска.
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БАШНЯ
НА ОСАДНОМ
ПОЛОЖЕНИИ

Ольга КОСЯКОВА

drug-olya@yandex.ru
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ЖКГ пачынае свой

капрамонт
Жыллёва-камунальную гаспадар-

ку чакаюць вялікія змены. Зараз на-

вацыі апрабуюць у двух раёнах

Мінска. Гаварыць пра вынікі экспе-

рымента яшчэ рана. Але некаторыя

ўжо можна абмяркоўваць. Напрык-

лад, працу хаўс-майстра.

Алена МІСНІК, «Р» за 26 мая

— І навошта гэтыя змены звычайнаму
чалавеку? І без іх было ўсё зразумела.
Прарвала трубу — выклікаеш сантэхніка,
няма святла — прыходзіць электрык. За#
раз гэта ўсё майстры па бытпаслугах. А
хаўс#майстар — зусім невядома, хто і для
чаго. Ходзіць па пад’ездах і сочыць за па#
радкам у іх. Хаця мяне як звычайнага ча#
лавека больш турбуе стан кватэры, а не
лесвічнай клеткі.

Алена Мікалаеўна, Мінск

ЭКА шчасця

прываліла
У Рэспубліканскім навукова-прак-

тычным цэнтры «Маці і дзіця» з да-

памогай ЭКА нарадзілася 2000 дзя-

цей. За год сюды прыязджае да 900

пар з розных краін. Але адзінокая

жанчына дапамогу ў цэнтры не ат-

рымае.

Вольга КАСЯКОВА, «Р» за 26 мая

— Дзіця, канешне, вялікае шчасце. Хай
і такой цаной. Але чаму гэтай магчымасці
пазбаўлены жанчыны без мужа? Медыкі
кажуць, што дзіця павінна расці ў поўнай
сям’і. Можа, і так. А што рабіць жанчы#
нам, якія здольны себя забяспечыць і якія
жадаюць нарадзіць дзіця для сябе. Брац#
ца шлюбам фіктыўна? Дык скасаваць яго
не праблема. У гэтым выпадку лёс няроў#
на дзеліць.

Таццяна КОТ, Барысаўскі раён

оя землячка потеряла
паспорт. И вскоре «на#
шла» головную боль в

виде 15 тысяч долларов и 11
тысяч евро, которые она яко#
бы купила по своему удосто#
веряющему документу. Об
этом случае знает уже вся
страна.

Поражает, конечно, логи#
ка взрослого человека: «по#
сеяла» такой важный доку#
мент, а в милицию не обра#
тилась. Зато через год оправ#
дывалась уже перед налого#
выми инспекторами за по#
купку валюты, которую она
«приобретала» как раз в мо#
мент утери паспорта. Но воз#

то б мог падумаць, што

атрымаць адукацыю на

роднай мове — сапраўд#

ная праблема. І з ёю сутыкну#

лася Маргарыта Міхайлаўна з

Брэста. Яе сын у гэтым годзе за#

канчвае пачатковую школу. З

першага класа ён вучыцца на

беларускай мове. І гэты клас

з’явіўся дзякуючы менавіта ак#

тыўнай пазiцыi Маргарыты

Міхайлаўны. Яна абівала парогі

кабінетаў чыноўнікаў, каб тыя

дазволілі атрымліваць веды на

роднай мове. Тады, 4 гады таму,

беларускамоўны клас для пяця#

ПРОПАЖА ЗАМЕДЛЕННОГО
ДЕЙСТВИЯ

абачные киоски и

магазинчики у Ви-

тебского медицин-

ского университета в ок-

ружении нескольких сту-

денческих общежитий.

А также возле областной

клинической больницы и

в двух шагах от детской

школы искусств и косте-

ла. Таковы городские

реалии, но проблема до-

ступности табачных из-

делий актуальна по всей

стране. И неоднозначна,

ведь, с одной стороны,

многое делается для по-

пуляризации здорового

образа жизни, а с дру-

гой — пока слабо идет

конкретная работа. Как

сделать ее более эффек-

тивной? Над этим вопро-

сом размышляла специ-

альный корреспондент по

Витебской области Елена

Бегунова («Р» за 13 марта).

Начальник управления

торговли и услуг Витебско-

го горисполкома Надежда

Береснева заверила: про-

блема хаотичного разме-

щения специализирован-

ных торговых точек, где

продаются табачные из-

делия и различные аксес-

суары для любителей оку-

нуться в омут ароматного

дурмана, будет решена.

Борьба с нелегальными

продавцами в городе про-

должится, и торговля на

улице будет в скором вре-

мени упорядочена.

И это не все, ведь вскоре

продавцам такой продук-

ции придется внести в

свою работу и другие су-

щественные коррективы.

Декрет Президента с пер-

вого июля запрещает от-

крытую выкладку табач-

ных изделий, их продажу

по образцам и вне торгово-

го объекта.

Как отмечает в своем от-

вете редакции заместитель

министра торговли Ирина

Наркевич, к дате вступле-

А  ТАБАЧОК  БРОСЬ

мущает отношение сотрудни#
ков банка. Они, по сути, наве#
шали на женщину всех собак,
оставив ее один на один с про#
блемой. Видеозапись, которая
ведется в банке, не сохрани#
лась. Не помогла делу и кас#
сир банка, которая призна#
лась, что, теоретически, мог#
ла ошибиться и продать валю#
ту иному лицу, если визуально
человек был похож на фото в
паспорте. Все против Ирины.
Уже полтора года она пытает#
ся доказать свою непричаст#
ность к покупке крупной сум#
мы валюты. Но пока безре#
зультатно.

Александр, Кобрин

СКЛАДАНАСЦІ
З  ПЕРАКЛАДАМ

рых  вучняў адкрылі. Зараз дзеці

пойдуць у сярэднія класы. А

яны — толькі рускамоўныя.

І жанчына зноў пайшла ў

высокія кабінеты, каб дзеці і

далей маглі авалодваць ведамі

на роднай мове. Але зараз на#

сустрач ёй ніхто не ідзе, бо ў

класе, паводле загадаў Мін#

адукацыі, павінна быць не

менш за 26 чалавек. Знайсці

столькі вучняў складана. Ды і

дзе іх шукаць? Вось такая сіту#

ацыя.
Святлана МІКАЛАЕВА, Брэст

ния декрета в силу мини-

стерство подготовит и

представит всем заинтере-

сованным рекомендации по

продаже табачных изделий

без открытой выкладки. В

торговых залах магазинов и

киосках образцы табачной

продукции заменят обыч-

ные перечни того, что име-

ется в наличии. Данная

мера, по мнению замести-

теля министра, значитель-

но ограничит доступность

табачных изделий и сокра-

тит их продажу. А значит, и

потребление.

ак добраться до Парижа?

В Мстиславле на этот вопрос

может ответить каждый. И

даже провести к  зданию гостиницы,

когда-то названной в честь француз-

ского города. Сегодня в нем — жи-

лые квартиры и парикмахерский са-

лон, также именуемый «Парижем».

А оттуда и до «Лондона» — другого

дореволюционного отеля и «по со-

вместительству» дворянского собра-

ния — недалеко. Есть в городе и свой

«Эрмитаж». В райцентре куда ни пой-

ди, обязательно увидишь памятник

культуры, архитектуры или археоло-

гии. И услышишь необычайно кра-

сивые легенды, которых за восемь-

сот с лишним лет существования

Мстиславля набралось немало.

— Например, один из шести хол-

мов, на которых стоит наш город, на-

зывается Девичьим. Предание гла-

сит, что во время обороны от вра-

жеских племен девушки насыпали

его за ночь, собирая землю в фарту-

ки.  Пустынки под Мстиславлем тоже

хранят немало тайн. Считается, что

местная целебная вода помогла в

XIV веке прозреть князю Симеону

Лугвению, который и построил

здесь Свято-Успенский мужской мо-

настырь, — главный хранитель рай-

онного историко-археологического

музея Людмила Кириенко уверена,

что Пустынки удивят еще не раз. Не

так давно во время реставрационных

культуры и по делам молодежи

Мстиславского райисполкома Ната-

лья Бискуп. — Согласно задумке две

улицы станут пешеходными. При этом

одна из них — Урицкого — вернет себе

былое название: Пироговская.

БелНИИ градостроительства разра-

ботал детальный план, как в ближай-

шей перспективе будет выглядеть

центр Мстиславля. По сути, он «помо-

лодеет» лет на сто, вернув себе облик

начала прошлого века. А более по-

здние малоценные или ветхие строе-

ния, которые нарушают целостную ис-

торическую картинку, планируется сне-

сти. Летняя эстрада в парке уже демон-

тирована. В будущем рядом с ней про-

ляжет Пироговская улица, которую

планируется удлинить на несколько сот

метров. Для полноты панорамы один

из двух памятников знаменитому зем-

ляку Петру Мстиславцу поменяет мес-

то прописки — так, чтобы у старого

(или нового?) бульвара вырисовалась

красивая перспектива.  Практически

готова проектно-сметная документа-

ция ремонта фасадов зданий торговых

рядов, земской управы, где долгое

время располагался строительный

колледж, и того же «Лондона». Всего

предстоит вернуть первозданный об-

лик десяткам особняков.

Многие из старинных домов, па-

мятников культуры уже восстановле-

ны. Скажем, обновление церкви

Александра Невского стало, по сути,

всенародным делом: жители райо-

на, предприятия и организации пе-

речисляли деньги на специально от-

крытый для этого спонсорский счет.

И все получилось: сегодня кафед-

ральный собор радует новыми купо-

лами, черепичной крышей и акку-

ратно оштукатуренными и выкра-

шенными стенами. Возвратились к

жизни и другие церкви района: Ту-

пичевской Божией Матери, Мазо-

ловской. Постепенно меняют свой

облик храм в деревне Бастеновичи,

костел иезуитов. У подножия Замко-

вой горы вновь ожил Кагальный ко-

лодец, к которому сотни лет назад

местные жители ходили за водой.

Сегодня в источнике можно не толь-

ко набрать чистой воды, но и окунуть-

ся в святую купель. А на самой горе к

началу традиционного рыцарского

фестиваля появится музей под от-

крытым небом. На месте раскопок

можно будет увидеть культурный

пласт глубиной в 4 метра — с остат-

ками деревянных строений вплоть до

XII века.

— Пилотный международный про-

ект Comus, участие в котором сумел

выиграть наш город, позволит при-

влечь иностранные инвестиции для

развития, в том числе  на строитель-

НАЗАД  В  БУДУЩЕЕ
ство современных гостиниц, кафе, —

отметила Наталья Бискуп. — Англий-

ские, французские специалисты вме-

сте с представителями Министерства

культуры страны и Мстиславского

райисполкома уже разработали впол-

не конкретные менеджмент-планы.

Они попадут в международные ката-

логи, и бизнесмены смогут оценить

сумму вложений и возможную выго-

ду.

Город в выигрыше останется в лю-

бом случае. Туристы уже сегодня не

обходят Мстиславль стороной. Что-

бы повысить их интерес к историчес-

кому прошлому, здесь регулярно про-

водят фестивали. Один из самых по-

пулярных — рыцарский. В прошлом

году только за один день его посети-

ли 15 тысяч гостей.

Председатель Мстиславского рай-

исполкома Василий Витюнов под-

черкивает: «Немало сил и средств

вложено в то, чтобы вернуть нашей

земле ее былое величие и облик. Но

силами одного района или области

такой проект трудно осуществить.

Потому мы все же надеемся на серь-

езную поддержку со стороны госу-

дарства. Ведь Мстиславль — наша

общая гордость, достояние всей

страны».

Светлана МАРКОВА

svet.markova@gmail.com
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работ здесь обнаружили подземный

ход. Куда ведет двухметровый тон-

нель, неизвестно. Но, судя по раз-

мерам, проехать по нему мог даже

всадник.

Если государственная инвестпрог-

рамма по восстановлению Покров-

ского храма обители вместе с брат-

ским корпусом монастыря успешно

реализуется, то комплексный план

развития Мстиславля и района,

предполагающий создание «бело-

русского Суздаля», пока остается на

уровне проекта. Возможно, со вре-

менем эта программа все же будет

принята.  А что пока?

— На месте, несмотря ни на что,

мы не стоим.  По  предложению Мо-

гилевского облисполкома сейчас

восстанавливаем центр города с по-

мощью местных предприятий и

организаций, — поделилась началь-

ник отдела идеологической работы,

ПРОЕКТЫ

СИТУАЦИЯ ПРАБЛЕМА



КУЛЬТУРА

НОВЫЕ  ИМЕНА

Дверь
для

вирусов
лядя на Богдана и Дмитрия
Казаковых, трудно поверить,
что на их пути могут встре�
чаться преграды. Ребята с лег�
костью делают «ожерелье» из
толстых  гвоздей, одной рукой
запросто тянут двадцатитон�
ный грузовик. Согнуть в тру�

бочку лопату или тефлоновую сково�
родку — это для них вообще семеч�
ки. Более того, Богдан на днях был
занесен в российскую книгу рекор�
дов «Диво». Но путь к успеху братьев
— это история пре�
одоления.

Богдан и

Дмитрий

родились в

разных семьях,

но в одном

городке —

Белоозерске на

Брестчине.

Вспоминают,

что в детстве мало

чем отличались от других ребят.

Свободное от уроков время проводили

на улице: «войнушка», стрелялки и т.д.

Пока Богдану врачи не поставили

страшный диагноз — ревматизм.

Десятилетний мальчишка не то что

бегать, стоять на ногах не мог, мать

носила его на руках. Но ждать

сочувствия от врачей и друзей не стал,

начал самостоятельно бороться со

своей болезнью: обливался холодной

водой, подтягивался на турнике,

поднимал легкие гантельки. Вскоре о

болезни уже ничто и не напоминало.

Откуда у него такая сила духа? Го�
ворят, благодарность деду — вете�
рану Великой Отечественной
Дмитрию Сергеевичу Казакову.
Он привил мальчишкам настоя�
щий мужской характер: целеуст�
ремленность, хладнокровие, по�
рядочность и справедливость. От
него же, сибирского богатыря,
им передалась и недюжинная
сила.

Хотя сказать, что они с рож�
дения были крепкими маль�
чишками, не совсем правиль�
но. Да, без проблем побежда�
ли своих ровесников на тур�
никах и в отжимании, не бо�
лее того. А когда им было лет
тринадцать, увидели журнал
про бодибилдинг. Тогда, в
90�е, многие мальчишки ув�
лекались тасканием «желе�
за». Но, вкусив этого нелег�
кого хлеба, многие быст�
ро теряли интерес. Соб�
ственно, та же история
и с Казаковыми. Чем
они только на двоих
не занимались в под�
ростковом возрасте!  Различные еди�
ноборства, плавание, армрестлинг.
Никакой системы в тренировках не
было, делали все по наитию, путем
проб и ошибок.

— Мы очень хотели самореализо�
ваться, и ограниченность в возмож�
ностях придавала нам еще больше
мотивации, — говорит Дмитрий. —
Во дворах между мальчишками была
огромная конкуренция, и это тоже
двигало вперед. Мы хотели добить�
ся успехов в силовом экстриме, но
путь к этому был нам не знаком.

И они пошли учиться на… юрис�
тов. Парни не только с грудой
мышц, но и светлыми головами
 успешно окончили вузы, пошли
работать по профессии: один — в
банк, второй — в частную фирму.

РУЧНАЯ  РАБОТА

КАБ  ПАМЯТАЛI

АКРЫЛЕНЫ
МАДОННАМІ

Аляксей Кузьміч — вядомы

наш мастак. Яго радзіма — еў-

рапейская, славянская, і ён —

мастак еўрапейска-славянскага

маштабу. На гэтую сусветную

вышыню майго земляка ўзнеслі

Мадонны. Яны акрылілі яго,

натхнілі на творчы подзвіг, рас-

крылі яго прыродны талент, вы-

велі на высокую арбіту. З гэта-

га касмічнага Парнаса бачны

яго загадкавыя Мадонны, ад якіх

душа наша напаўняецца сонеч-

най энергіяй.

І наша краіна ведае сваіх ма-

стакоў, якія абагаўлялі зямных

пасланніц нябёсаў. Сярод іх —

яркая асоба Аляксея Кузьміча.

Святланосная творчасць гэтага

чараўніка фарбаў выклікае сотні

пытанняў пра жыццё ў вечнасці

і смерць пры жыцці, аб сапраў-

днай прыгажосці і скарбах даб-

рыні, аб міласэрнасці і як суп-

рацьлегласць — аб інтрыгах

д’ябла. Аднак галоўная яго тэма,

абраная аднойчы і на ўсё

жыццё, — гэта зямныя Мадон-

ны. Мастак стварыў больш за

семсот палотнаў, у якіх нястом-

на шукаў ідэал беларускай жан-

чыны. Яго пошукі то акунаюцца

ў сівую даўніну («Еўфрасіння

Полацкая», «Манашка», «Плач

Рагнеды»), то ён звяртаецца да

вобразаў вядомых беларусак

(партрэты народных артыстак

СССР Галіны Макаравай, Стэ-

фаніі Станюты), то піша безы-

мянных, маладых і сталых, ад

якіх не адвесці вачэй («Мінская

Мадонна», «Даная», «Дзяўчына і

кветкі», «Старасць»). За гэта трэ-

ба пакланіцца Аляксею Васілье-

вічу, ён услаўляў жанчыну, яе

прыгажосць, яе ахвярнасць на

Зямлі, яе высакародную боскую

місію сярод людзей. Ён раскры-

ваў свету чароўны вобраз жан-

чыны і праз яго расказваў і пра

нашу краіну.

Жывапісец бачыў і зло, і рас-

пусту, і заганы, якімі д’ябал хоча

падарваць Сусвет. Можа, таму на

святых вобразах зямных Ма-

доннаў Кузьміча бачны трыво-

га, неспакой і слёзы. Сам Аляк-

сей Кузьміч тлумачыў трывогу

сваіх Мадоннаў з вышыні таям-

ніцы мастацтва:

— Пішу прыгажуню. Натхнё-

на і ўзнёсла датыкаецца мой

пэндзаль да палатна. Прасвят-

ляецца боскі твар маці. І раптам

нечаканы штуршок у душы, як

бы зверху, ад Таго, хто кіруе

маім талентам. Мазок, другі... і

на прывабным твары Мадонны

— смутак глыбокага роздуму і

вечнага болю за нашчадкаў

сваіх, за сям’ю, за дзень заўт-

рашні, за будучы-

ню планеты, на

якой усе мы кас-

мічныя пілігрымы...

Маэстра за

мальбертам няс-

томна абуджаў

сэрцы, памяць,

душы гледачоў,

прымушаў іх заду-

мацца, спавядац-

ца, маліцца. Кожны

дзень у сваёй май-

стэрні ў Траецкім

прадмесці ў

Мінску Аляксей Кузьміч біўся

над разгадкай таямніцы прыга-

жосці, мудрасці і святасці бела-

рускай Мадонны. Падбіраў фар-

бы такія, каб перадалі духоўнае

багацце жанчыны, няўлоўны

свет самога Госпада. «Да гэта-

га імкнуся, — прызнаваўся

Аляксей Васільевіч, — але да

канца раскрыць сакрэт прыга-

жосці Мадонны немагчыма. Над

гэтым пакутавалі геніі да мяне,

будуць у вечным пошуку і на-

шчадкі, таму што сапраўдная

прыгажосць — гэта само

жыццё, а ключ — у Бога. Я ста-

раюся толькі асвятліць людзям

дарогу да Яго Храма».

Я заўсёды шчыра радаваў-

ся за брата па духу, што ён вер-

ны сваёй тэме, свайму мастац-

каму почырку і густу, верны

сваёй Мадонне і сваёй сям’і,

дастойна працягвае свой род, які

каранямі сыходзіць у далёкую

даўніну, і чэрпае жыватворную

сілу ў знакамітых продкаў. Ён

быў багаты душой і ўзвышаны

шчодрай любоўю тысяч сваіх

прыхільнікаў.

Аляксей Кузьміч шмат гадоў

пісаў свае дзённікі, адкрыта і

шчыра спавядаўся перад сваім

сумленнем, сваёй Мадоннай,

прызнаваўся ў любові да сва-

ёй Радзімы. Яго мастацкія па-

лотны і літаратурная споведзь

даўно просяцца ў незвычайны

музей Беларусі -- Галерэю Ма-

доннаў Аляксея Кузьміча. Гэта

была запаветная мара маста-

ка. Сёлета 1 чэрвеня яму споў-

нілася б 70 гадоў.

Уладзімір ЛІПСКІ

Тэма жанчыны ў мастацтве вечная. Ёй

столькі гадоў, колькі самому чалавеку на

Зямлі. У сусветную калекцыю шэдэўраў

увайшлі наскальныя малюнкі, найстара-

жытныя скульптуры жанчын, статуэткі

«краманьёнскіх Венер» з біўняў мамантаў,

каменю, гліны. Свет ведае абліччы Мадон-

наў, створаных геніямі — Рафаэлем, Леа-

нарда да Вінчы, Батычэлі, Беліні, Рубенсам,

Рэмбрантам, Манэ, Сезанам, Рэнуарам,

Пікаса...

Г
А что же атлетика? О ней они никог�
да не забывали, сделали своим лю�
бимым хобби, но не переставали меч�
тать о том, чтобы создать свое экст�
ремальное шоу, радовать и удивлять
публику.

Толчком в нужном направлении
невольно стал тогда очень популяр�
ный российский силач по прозвищу
Динамит, он же Владимир Турчинс�
кий. Увидев, как тот надувает и ло�

Наталья СТЕПУРО

stepuro@rambler.ru
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пает грелку, решили, что
смогут повторить его трюк.
Отправились в аптеку, купили
необходимый реквизит и нача�
ли пробовать. Хоть и не с перво�
го раза, но получилось. Тогда же
ребята поняли, что в Беларуси
есть незанятая ниша — цирковая ат�
летика с ее вековыми традициями.
Стали пробовать сгибать гвозди и
прочие стальные предметы. Призна�
ются, что пытались подражать Алек�
сандру Зассу по прозвищу Железный
Самсон, в прошлом веке считавше�

муся одним из самых сильных лю�
дей планеты. Интересно, что

много лет спустя Богдан попа�
дет в книгу «Диво», побив

рекорд того самого силача,
сделав трюк под названи�
ем «Мост Самсона», удер�
живая не трех, а четырех
человек.
Но это будет значительно

позже. Пока же ребята, создав ка�
кую�никакую программу, уволились
с работы и отправились демонстри�
ровать свое мастерство по оздорови�
тельным лагерям и детским домам.

— За деньгами не гнались, — при�
знаются. — Тогда нам было важно по�
нять, в правильном ли мы направле�
нии двигаемся, услышать реакцию
публики.

Публика, естественно, была в вос�
торге. Это стало стимулом работать
дальше, придумывать новые трюки.
Ориентир — именно серебряный век

силачей, времена, когда половина
циркового представления отдава�
лась так называемой атлетике.
Ведь многие рекорды из того вре�
мени до сих пор не побиты. А
двое белоозерских парней реши�
ли замахнуться на них.

Ребята несколько лет

тренировались самостоятельно,

выступали на различных спортивных

праздниках, хотя были твердо

уверены, что их место на арене. Но в

цирк их никто не звал. Полтора года

назад они сами постучались в

запертую дверь. И она неожиданно

легко открылась. Один просмотр,

другой и: «Ребята, мы вас берем!» —

из уст директора.

Они почти год готовились выйти
на манеж. Оказалось, что их трюки
не совсем подходят для циркового
представления. Главное же — их
сила и мастерство действительно
оказались уникальными. Новую
программу создавали всем миром:
директор, художественный руково�
дитель, режиссер и даже педагог по
актерскому мастерству. Пронос боч�
ки с человеком внутри, живая кару�
сель из бревен — эти номера в на�
циональной программе, которая зи�
мой прошла в Белгосцирке, были
приняты на ура.

— Посмотрите, бочка у нас дере�
вянная, а не картонная, как думают
некоторые, — братья предлагают мне
удостовериться. — Цепи самые на�
стоящие, прутья стальные.

Все по�честному. Они, кажется, и
сами сделаны из железа. Захотели —
и, несмотря на тернии, добились
своего. Впереди у них еще много при�
меров для подражания — Геннадий
Четвериков, Валентин Дикуль, Иван
Поддубный. Они собираются не
только повторить их рекорды, но и
побить их. А там, смотри, именно
Казаковы будут считаться родона�
чальниками белорусской цирковой
атлетики. Здоровья вам, ребята!
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На самом деле Сергей Гуренко доволь�
но веселый и общительный человек. Отец
троих детей — двоих сыновей�футболистов
и дочки. И в футболе разбирается получше
многих. 

— Как дела, Сергей Витальевич? 
— Все хорошо. Отдыхаю. Смотрю

матчи, анализирую, общаюсь с
футбольными людьми. Боль�
ше времени стараюсь уделять
своей семье. 

— С чем связан времен�
ный простой?

— Из «Амкара» ушел зи�
мой. Все команды сформи�
рованы. А затыкать дыры на
три—четыре месяца не хо�
чется. Надо заниматься
серьезным делом. 

— Есть предложения?
— Хороших не было.
— Вы дважды возглавля�

ли клубы — минское «Динамо» и «Торпедо�
БелАЗ», но затем уходили в помощники к Сла�
волюбу Муслину. Вы так легко соглашались
на понижение в классе?

— Это не понижение, это учеба. Обре�
тение опыта. Премьер�лига России — это
уровень. Да и нет у меня короны, чтобы я от�
казался от предложения Славы.

— Муслин в 2006 году стал тренером мос�
ковского «Локомотива», с которым прилич�
но пошумел в чемпионате России. Но вот за�
тем у серба как�то не заладилось. 

— Полностью не соглашусь с вами. Да�
вайте вспомним его работу в минском «Ди�
намо», к примеру. Многие футболисты ка�
чественно выросли. Большинство из них
уехали в более сильные чемпионаты. Сер�
гей Кисляк, Саша Мартынович и Андрей
Чухлей — все эти футболисты закрепились
на тот момент в российском чемпионате.
Саша Сазанков уехал в Польшу. Антон Пу�
тило — в Германию. А вспомните Орельена
Монтарупа. Он приехал из 4�й лиги Фран�
ции и был никому не нужен. Но заиграл и
уехал в высший французский дивизион. Не
это ли показатель работы тренера? «Крас�
нодар» Муслина играл в самый красивый
футбол, по мнению болельщиков. Да, ко�
манда была в середине турнирной табли�
цы. Но в ее составе было два лучших бом�
бардира — Юра Мовсесян и Вандерсон. И
лучший распасовщик — Жоазиньо. Слава в
Краснодаре работал, не жалея себя. До обе�
да с главной командой, а после обеда — в
академии. Он знал каждого мальчишку. 

— Все помнят пресс�конференцию, на ко�
торой вы били кулаком по столу и обещали
Виктору Гончаренко никогда не забыть его
обидные слова. Кстати, как у вас отношения
с Гончаренко сегодня?

— Хорошие. Наши дочки учатся в одной
школе — в параллельных классах. Мы с Вик�
тором часто встречаемся в школе. Никаких
проблем. Тогда это были эмоции. 

— Вам недавно задали вопрос: кто подхо�
дит московскому «Локомотиву» больше —
Курбан Бердыев или Виктор Гончаренко? Вы
ответили, что Бердыев. 

— Это не значит, что я плохо отношусь
к Гончаренко. У любого клуба есть своя фи�
лософия. «Спартаковский футбол» или иск�
ренний футбол по Малафееву — это и есть
клубная философия. Стиль, если говорить
проще. Вот под этот стиль и должны подби�
раться не только игроки, но и тренеры. Бер�
дыев более опытный. Знает хорошо рос�
сийский футбол. Я его и назвал. А для рек�

ламы можно и дру�
зей называть. Но
я всегда разделял
личное и обще�
ственное. Друж�
ба должна быть
н а  р ы б а л к е  и
шашлыках, но не
в команде.

— Как вам уровень
нынешнего чемпионата
Беларуси?

— Мне кажется, что уро�
вень упал. Года три—четыре назад были
более сильные команды и футболисты. По
мне, так пусть в Беларуси создадут профес�
сиональную футбольную лигу. И играет в
ней 10 частных команд. С определенными
бюджетами. Во главе которых стоят богатые
и амбициозные люди. Когда�то мы к этому
придем. 

— Сейчас ситуация очень сложная.
— В футбол вкладываются огромные

деньги. Несоизмеримые с той игрой, что де�
монстрируют команды. Могу сказать, что
только БАТЭ отрабатывает свои зарплаты,
играя в Лиге чемпионов. У меня в «Торпе�
до» был бюджет 1 миллион долларов, а поч�
ти у всех команд — от 2,5 миллиона и вы�
ше. Играли же как�то. И ребята прогресси�
ровали. Сейчас, если у клуба бюджет чуть
больше миллиона, то начинается паника.
А что сделали клубы за несколько этих лет?
Что сделала «Белшина», к примеру? Сколь�
ко футболистов они подготовили за послед�
нее время? Без ответа. Вот в этом и проб�
лема. Сейчас мы взяли курс на развитие
молодежного футбола. А чем 20 лет зани�
мались? 

— Ваш старший сын Артем играет в лито�
вском «Тракае». Голы забивает. 

— Для молодого футболиста главное по�
лучать игровую практику. Плюс находится
вдалеке от дома — хороший жизненный
опыт. Артем очень быстро повзрослел. В его
игре раньше было много детства. Сейчас,
когда речь идет о результате, медалях, отно�
шение совсем другое.

— Почему Литва? 
— Знаком с Юрой Кендышем, игроком

«Жальгириса». В личной беседе он мне как�
то сказал, что в Литве очень хорошо отно�
сятся к молодым игрокам. Им интересно
развитие молодежи. Реально оцениваю шан�
сы сына. Играть в топовых клубах Белару�
си — БАТЭ, «Шахтере» и минском «Дина�
мо» — он не готов. Другим командам неин�

тересно работать с молодыми. Только
«Гомель» и брестское «Динамо» делают
ставку на молодежь, но ведь не от хоро�
шей жизни. Я выкупил трансфер сына
у «Минска». И отпустил его в Литву. 

— Но ведь у «Минска» такая большая
школа.

— Вот это и удивляет. Но «горожа�
нам» проще привезти серба, нежели

ставить в команду своего пацана. А
ведь школа имеет огромные возмож�

ности. Даже больше, чем в минском
«Динамо».

— Очень много наших ребят сей�
час играют в Литве и Польше. Воп�
рос в деньгах?

— Не в деньгах уж точно. На�
ши функционеры не замечают
этих футболистов. Ваня Маевс�
кий оказался не нужен «Минс�
ку». Слабый игрок? Так на него

сейчас претендуют «Легия» и
«Лех». Юра Кендыш высту�

пает за «Жальгирис». В Бе�
ларуси его использовали
как крайнего нападаю�
щего, но Юра чистый
«опорник». Он по ма�
нере игры очень похож
на Анатолия Тимощу�
ка. Не обладает Кендыш

ни скоростью, ни дриб�
лингом, чтобы играть в

нападении. Наши тренеры
не способны заглянуть игро�

ку внутрь. Их интересует только
оболочка. 

— У Артема есть шанс превзойти своего
отца?

— Я всего в жизни добился за счет упор�
ства и своих данных — скорости, старания
и характера. У Артема все это есть. Но плюс
он хорошо видит поле, может отдать точный
последний пас и самостоятельно решить
момент. Это очень важно. Я работал маши�
нально — забегание, прострел, возврат, от�
бор мяча. Он больше думает на поле. 

— Игровой номер Артема — 41�й...
— Это решение сына. У меня и

младший, Никита, играет под этим
номером. Я�то всегда тяготел к мень�
шим числам — номера от 2 до 6. А
41�й взял после возвращения в «Локо�
мотив» из Италии. Потом, правда,
проанализировал и понял, что с этой
цифрой у меня много всего связано.
Первая купленная квартира была под
номером 41. Вторая — 417. В кинотеатр
билет купишь — место с этим же чис�
лом. Магия!

— Заговорили про Никиту. Расска�
жите о младшем.

— 17 лет. Играет в «Минске». Если
Артем игрок средней линии — «инсайд»,
то младший — «опорник». 

— В ком из сыновей узнаете больше се�
бя?

— Никита в бытовых вопросах похож
на меня. Старший — в супругу. Он любит
порядок. Каждая вещь должна лежать на
определенном месте. 

— А как дела у дочки Полины?
— Пошла в этом году в первый класс.

Два года занималась художественной гим�
настикой. Она очень гибкая. Но тренеры
сказали, что будет не хватать ростовых ка�
честв. Сейчас Поля занимается балетом. 

— Вы счастливый человек?
— Грех жаловаться. 

Дмитрий ТКАЧЕВ

tkatchev@sb.by

ПЕРСОНА

А
лина Талай успешно начала летний сезон. Позавчера она заняла вто�

рое место на турнире из серии Мирового вызова в Остраве — дистанцию

100 метров с барьерами белоруска пробежала за 12,78 секунды и ус�

тупила лишь американке Шарике Нелвис (12,55). А буквально за пару

дней до чешского старта Алина Талай с личным рекордом (12,70 секун�

ды), который отныне всего на четыре сотых меньше давно установлен�

ного рекорда Беларуси, выиграла стометровку с барьерами в голла�

ндском Хенгело. Стабильность нашей легкоатлетки в результатах

— лучшее подтверждение тому, что Алина все основательнее об�

живается в роли одной из лучших бегуний мира. 

Б елорус Максим Мирный в паре с
испанцем Фелисиано Лопесом
пробились во второй круг Откры�

того чемпионата Франции по теннису. В

1/32 финала белорусско�испанский дуэт

вырвал победу у британцев Колина Фле�

минга и Джонатана Маррея — 3:6, 6:3, 6:2.

В следующем круге противостоять Мир�

ному и Лопесу будут испанец Гильермо

Гарсия�Лопес и француз Эдуар Роже�Вас�

слен. Также Максим Мирный выступит в

соревнованиях микстов, где сыграет в па�

ре с Эжени Бушар. Тем временем наша

Виктория Азаренко в одиночном разряде,

напомним, по�прежнему в сетке. После

понедельничной победы в матче 1/64 фи�

нала над испанкой Торро�Флор лучшая

белорусская теннисистка имела два дня,

свободных от игр, а се�годня она встре�тится с чеш�кой Люси
Градец�
кой.

— Сейчас у вас
есть желание возгла-

вить клуб?
— Не только желание есть,

но есть и понимание того, как и
что делать. Сегодня я далеко не
тот Гуренко, которого все помнят

по громким пресс—конферен-
циям. Я полностью в себе
убил игрока. Стал на мно-

гие вещи смотреть
по—другому. 

АРЕНА

ноголетний капитан сборной Бела-
руси по футболу Сергей Гуренко

всегда импонировал своей откры-
тостью и прямотой. Не раз это, правда,
приводило к серьезным конфликтам.
Все помнят знаменитые высказывания
о кондиционерах в Тирасполе, которые
привели к серьезным разногласиям с
Анатолием Байдачным. Долгое время
Гуренко не вызывался в сборную и при
Юрии Пунтусе. А вот недавно Сергей
Витальевич и вовсе заявил, что его все
боятся и никто не хочет работать с тре-
нером, который имеет свое мнение.

УБИТЬ В СЕБЕ 
ИГРОКА

М

Б елорусские спортсменки стали об�
ладательницами трех наград на Гран�
при Германии по борьбе. В весовой

категории до 60 килограммов на пьедестал
почета поднялись сразу две наши девушки:
Анастасия Гучок, сломив в финальной схват�
ке сопротивление шведки Терезы Перссон,
победила, Анастасия Иванова завоевала
бронзу. А в весе до 63 килограммов бронзо�
вого успеха добилась Мария Мамошук.
Участницами малых финалов за третьи мес�
та были также Фатима Сидакова (48 кг),
Светлана Ломашевич (53 кг), Екатерина
Гончар (55 кг) и Лаура Чарашвили (58 кг),
но они свои медальные схватки, увы, про�
играли. Наша команда была представлена в
Дормагене довольно большой группой, так
как соревнования стали важным этапом
подготовки, в частности, к скорым Евро�
пейским играм в Баку. 

Челябинский силач Эльбрус Нигма�

туллин, являющийся четырехкратным

победителем турнира «Самый силь�

ный человек России», сдвинул с места двух�

этажный дом весом 30 тонн. Выставочный

образец загородного дома из бруса был под�

нят с фундамента и для удобства выполне�

ния упражнения поставлен на железнодо�

рожные рельсы. Нигматуллин толкнул

конструкцию и волоком за веревку прота�

щил ее несколько метров. «Меня взяли на

слабо. Друзья пошутили: «Ну ты еще толь�

ко дома не двигал» — и стали меня подна�

чивать. А я только обрадовался идее! Ко�

нечно, технически это очень сложный трюк.

Никто в мире не выполнял ничего подоб�

ного. Когда я впервые подошел к этому до�

му, я только процентов на 30 был уверен, что

у меня что�то получится. Но глаза боятся,

а ноги делают», — сказал Ниг�

матуллин.
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жоу Чаншунь, житель го�
родского уезда Янчжун
провинции Чжэцзян, ко�
торый сейчас работает
директором государ�
ственного ресторана,

рассказал, что в марте 1982
года в их порту пришвартова�
лось небольшое судно из Су�
бэя. Выброшенные на берег
несколько иглобрюхов своим
забавным видом привлекли
внимание хозяина судна, и он
по незнанию решил поджа�
рить их на ужин. В результате
четверо из шести человек на суд�
не умерли от отравления. Эта ис�
тория оставила отпечаток в душе
Чжоу, и он твердо решил во что бы
то ни стало победить яд иглобрю�
ха и научиться его готовить без
опасности для жизни.

Известно, что внутренности иг�
лобрюха (его также называют
рыба�собака) содержат вещество,
называемое тетродотоксин, кото�
рое в 25 раз ядовитее известного
кураре и в 275 раз токсичнее циа�
нидов.

В сухом виде это белый поро�
шок. Из одного иглобрюха средних
размеров его получают совсем не�
много – несколько десятков мил�
лиграммов. И, тем не менее, этого
количества достаточно, чтобы
убить тридцать человек. Кстати,
почему тетродотоксин не действу�
ет на самого иглобрюха — загадка
для ученых. В растворенной фор�
ме это вещество служит обезболи�
вающим средством и применяется
как анальгетик при невралгиях, ар�
тритах и ревматизме. Чжоу решил
победить этот яд с помощью на�
родной медицины.

Сначала он испытывал результа�
ты своих кулинарных опытов на
собаках, кошках и курах. Хоть даже
он и использовал старинные ре�
цепты китайской медицины по
нейтрализации ядов, все эти жи�
вотные и птицы умирали один за
другим, за что Чжоу часто ругала
его жена. Результаты своих иссле�
дований экспериментатор записы�
вал в толстую тетрадь. Под номе�
ром 867 там значилась курица, ко�
торая съела приготовленного им
иглобрюха и осталась жива и не�
вредима.

После первого удачного экспе�
римента он понял, что движется
в правильном направлении, и в
1989 году решил начать экспери�
менты на себе. Первый раз был
неудачным. Через несколько ми�
нут после употребления приго�
товленной им рыбы Чжоу почув�
ствовал признаки отравления.
Ему повезло, что он съел очень
маленький кусочек и заранее за�
пасся противоядием из трав.
Он непрерывно вносил из�
менения в процесс обра�
ботки ядовитой рыбы,
снова и снова прово�
дя на себе экспери�
менты и постепен�
но увеличивая дозу.
Повар�экспери�
ментатор не сда�
вался, и после 20
успешно перенесен�
ных отравлений ему
удалось изобрести эф�
фективное лекарство.

Однажды в 1994 году он на�
брался смелости и решил прове�
рить, насколько сильно его проти�
воядие. Чжоу просто отварил иг�
лобрюха и съел. Яд подействовал
очень быстро. Повар едва успел
поднести ко рту флакончик с ле�
карством, как потерял сознание.
Услышав шум, прибежала жена и
влила в него все оставшееся снадо�
бье. Три дня и три ночи Чжоу был
без сознания, а на четвертый оч�

нулся и постепенно полностью
выздоровел. Его лекарство срабо�
тало.

осле этого в течение
10 лет он дорабатывал ре�
цепт и только в 2004 году
решился выйти со своим
блюдом в свет. Он гово�
рит, что в этом деле безо�

КУЛИНАРНОЕ  ЧТИВО
Более 20 лет потратил

Чжоу Чаншунь на поиски

способа приготовления

одной из самых ядовитых

рыб на планете —

иглобрюха. Повар

получил более

20 отравлений, однажды

даже трое суток

находился

без сознания. Теперь его

блюдо — иглобрюх в

масле — является еще

одной изюминкой

знаменитой китайской

кухни.
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Частное  объявление

П
его регистрационной книге уже
более 10 тысяч имен.

А в Японии иглобрюха готовят и
подают с давних времен. Почита�
ние фугу здесь развилось в подлин�
ный культ. В одном из парков То�
кио стоит памятник этой рыбе.
Близ Осаки существует известный
храм, где лежит надгробный ка�
мень, специально высеченный в
честь фугу. Из иглобрюхов делают
светильники и подсвечники, есть
множество мастерских, которые

специализируются на изготов�
лении воздушных змеев,

изображающих их.
Но главная встреча че�

ловека с этой рыбой
происходит в рестора�
не. Здесь гурман бук�
вально вверяет свою
судьбу поварам. Все
они, желающие гото�
вить фугу, должны

иметь специальную ли�
цензию, а ее не получить

без длительной — до двух
лет — стажировки в качестве

ученика и строгих письменных и
практических экзаменов. Испыта�
ние практикой выглядит так. Кан�
дидату дается двадцать минут, в те�
чение которых он должен разделать
фугу и приготовить из нее сасими
(так называется блюдо из сырой
рыбы, которое подается с острым
соусом из сои, хрена и прочих спе�
ций). Если кандидат допустит хоть
одну ошибку — не видать ему ли�
цензии до следующего экзамена,

срок которого
подойдет только

через два года.
Сложное искус�

ство приготовления
предписывает
повару произвес�
ти тридцать опе�
раций, и даже у

самых опытных ку�
линаров на это уходит

не меньше двадцати ми�
нут. Особой популярностью

у гурманов пользуется не суп,
а именно сырое мясо иг�
лобрюха — сасими.

Быстрыми ударами
хочо — острого и тонко�
го ножа — повар отделя�
ет плавники, отрезает
ротовой аппарат и
вскрывает брюхо рыбы.

Затем он осторожно изыма�
ет ядовитые части — печень,

яичники, почки, глаза, снимает
кожу — она не менее ядовита —
и принимается нарезать филе
тончайшими кусками. Далее все
мясо надо тщательно промыть
проточной водой, чтобы уда�

лить малейшие следы крови и
яда. И наконец наступает завер�

шающая стадия. Мелко�мелко на�
резав мясо — пластинки должны

быть не толще бумаги, — повар рас�
полагает полупрозрачные, матовые,
«алмазные» кусочки филе на блюде,
создавая картину. Картину в букваль�
ном смысле слова. Это может быть
пейзаж, или изображение бабочки,
или образ летящего журавля с рас�
пластанными крыльями и вытяну�
той шеей (журавль в Японии, между
прочим, символ долголетия).

усочки рыбы подаются в
строго установленном
порядке. Начиная со
спинки — наиболее вкус�
ной. Их подают в поряд�
ке приближения к брю�
шине. Чем ближе к ней,

тем сильнее яд. В обязанности по�
вара входит бдительно следить за
состоянием гостей, не позволять
им съесть больше безопасной для
них нормы. Высший пилотаж при
приготовлении фугу — оставить
ровно столько яда, сколько необ�
ходимо для того, чтобы вызвать у
едоков чувство легкой наркоти�
ческой эйфории. Гурманы, пробо�
вавшие это блюдо, утверждают,
что по мере его употребления на
едока накатывает парализующая
волна: сначала отнимаются ноги,
потом руки, после — челюсти.
Способность двигаться сохраня�
ют только глаза. Однако через
мгновение все оживает в обрат�
ном порядке: возвращается дар
речи, начинают двигаться руки и
ноги. Говорят, что именно ради
этого момента «воскрешения»
люди идут на смертельный риск.

И все�таки, несмотря на угрозу
жизни, японские гурманы поеда�
ют иглобрюхов в таких количе�
ствах, что в последнее время со
всей остротой встала проблема ис�
тощения популяций. Причем это
в равной степени относится ко
всем видам рыб�собак, идущим в
пищу, — опасность нависла и над
тигровыми фугу (самыми почита�
емыми), и над макрелевыми.

Сколько веков японцы с риском
для жизни едят эту рыбу, столько же
бытует поговорка: «Те, кто ест суп из
фугу, — глупые люди. Но и те, кто не
ест суп из фугу, тоже глупые люди».

Владимир НИКИТИН

пасность должна быть 100�про�
центной, даже полпроцента могут
стоить человеку жизни. Ассоциа�
ция национальной кухни КНР на�
звала его рецепт не имеющим себе
равных в Китае. Чжоу просит за�
регистрироваться каждого клиен�
та, который отведал его иглобрю�
хов в масле. В настоящее время в

НАШИ ЛЮДИ
ТАКОЕ
НЕ ЕДЯТ
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Спасылка  на  «Р»  
пры  перадрукоўцы  — 

абавязковая.

эканомiкi........................................287-16-16, 287-18-19   

культуры .......................................287-16-31, 287-16-14
сакратарыята ................................................. 237-31-17
дызайну  .......................................................... 287-15-37

Карэспандэнцкiх    пунктаў:
Брэст  ................................................................. 55-44-40
Вiцебск  ............................................................. 60-74-33
Магiлёў  .............................................................. 28-73-90
Гродна  .............................................................. 72-20-75
Гомель   ............................................................. 74-02-05

63884 — для iндывiдуальных  падпiсчыкаў (аўторак, чацвер, пятнiца, субота).
63187 — для iндывiдуальных  падпiсчыкаў (серада).
63883 — для прадпрыемстваў  i арганiзацый.
63236 — для ўстаноў мiнiстэрстваў  аховы здароўя, культуры, адукацыi.

!
Рэспублiканскае   унiтарнае   

прадпрыемства 
«Выдавецтва  «Беларускi   Дом  друку»

ЛП  №   02330/106  от  30.04.2004 г.

Пр. Незалежнасцi,  79,  220013,  г. Мiнск.

М 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 1112
 П 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

Выдавец — рэдакцыя  Установы 
Адміністрацыі Прэзідэнта 

Рэспублікі Беларусь 
«Рэдакцыя газеты 

«Советская Белоруссия»

прыёмнай галоўнага рэдактара .................. 287-16-15

даведкi   па  пiсьмах ...................................... 287-16-69

заказ  рэкламы ...................................... 287-15-39, 
                                                                            292-38-23

тэл./факс 287-15-15; 287-19-15
навукi, адукацыi 
i экалогii  ........................................287-16-61, 287-16-19
навiн  ........................... 287-15-11, 287-17-66, 287-16-13
сацыяльных праблем ..................287-15-34, 287-16-72, 

287-18-18

Газета выходзiць штодзённа, 
акрамя нядзелi i панядзелка, 

на беларускай  i  рускай мовах.
Падпiсана ў друк 27 мая ў 17.00. Заказ 2049.

Аб`ём друкаваных аркушаў — 4.
Цана па дамоўленасцi.

Агульны  тыраж  у  маі  69 494
(«Рэспублiка» — 28 364, 

«Вести потребкооперации» — 41 130).
Набор i вёрстка камп’ютарнага цэнтра «Р».

Матэрыялы са знакам   ®  носяць рэкламны характар.
За дакладнасць рэкламы адказнасць нясе 

рэкламадавец.
Электронны адрас: respublika@sb.by,

reklamar@sb.by
Галоўны рэдактар  

Анатолiй  Iванавiч ЛЕМЯШОНАК

Рэгiстрацыйнае  пасведчанне № 4. 
Выдадзена  19 лютага 2009 г. 

Мiнicтэрствам iнфармацыi Рэспублiкi Беларусь 287-16-33
ПАДПIСНЫЯ  
IНДЭКСЫ

Адправіць электронны зварот у рэдакцыю можна 
на партале www.sb.by.

Адрас  рэдакцыi: 220013, г. Мiнск, вул. Б. Хмяльнiцкага,  10а, к. 601—637.
Тэлефоны:

ИГРЫ  ПОРОЧНОГО 
РАЗУМА

Д
есятилетняя девочка беззаботно играла на улице 
в Орше, когда к ней подошел незнакомый чело-
век с велосипедом. Попросил покараулить двух-

колесный транспорт. Ничего не подозревающая ма-
лышка согласилась. Через секунду незнакомец 
окликнул ее, и… ошарашенная «охранница» рванула 
наутек. Вид полураздетого дяди вызвал у нее настоя-
щий шок.

Мама девочки тут же обратилась в милицию. Там 
занялись поисками эксгибициониста. Стали обходить 
близлежащие магазины. В одном из них камера запе-
чатлела велосипедиста, а в другом продавец опознал 
своего знакомого.

Так и вышли на след 32-летнего вполне добропо-
рядочного гражданина. У него высшее образование, 
работает на одном из предприятий города. Есть жена, 
маленький ребенок. Оказалось, ранее этот человек 
уже привлекался к ответственности за аналогичные 
действия. Тогда он тайком демонстрировал свое муж-
ское достоинство прямо в поезде маленькой девочке, 
которая ехала с мамой и сидела напротив. Перепуган-
ный ребенок осмелился рассказать о подозрительном 
попутчике только при выходе из вагона. Родительница 
не поленилась вернуться в поезд вместе с милицией. 
В тот раз эксгибициониста обвинили в хулиганстве и 
наказали штрафом.

После нынешнего криминального инцидента, кото-
рый стал полной неожиданностью для родных обви-
няемого, последний признался: он пытается бороться 
с пороком, но не может справиться с проблемой в оди-
ночку. Теперь, мол, с помощью врача, при поддержке 
семьи обязательно изменит свое поведение. Замести-
тель прокурора Оршанского района Алексей Корсаков 
рассказывает детали судебного процесса:

— На суде верить на слово преступнику не стали 
и решили для усиления «терапевтического эффекта» 
за развратные действия в отношении малолетней 
отправить-таки за решетку на год и один месяц. А еще 
его обязали выплатить моральный иск в пользу мамы 
пострадавшей девочки в сумме 15 миллионов рублей.

Елена БЕГУНОВА
a_veresk@mail.ru

СКРЫЖАВАННЕ 
СЯМІ  ДАРОГ

У
 школах вось-вось прагучыць апошні 
званок. Абітурыенты пачнуць пра-
ходзіць цэнтра лізаванае тэсці ра-

ванне, выбіраць будучую прафесію і ВНУ. 
Мы пацікавіліся ў нашых чытачоў, ці 
правільную дарогу калісьці выбралі яны?

Рыгор АБЯЛЕЎСКІ, ветэран 
Вялікай Айчыннай вайны, 
палкоўнік у адстаўцы:

— Пасля вайны я не пакінуў 
ваенную службу. Паступіў 
у Харкаўскае ваенна-па-
літычнае вучылішча войскаў 
МУС, пазней вучыўся ў Вышэйшай 
школе КДБ у Маскве. Цяпер мне амаль 
90 гадоў, і я ўдзельнічаю ў грамадзянска-
патрыятычным выхаванні нашай моладзі. 
Хачу падзяліцца з маладымі тым, што ве-
даю сам. Не ўяўляю, як павярнулася б маё 
жыццё, калі б не стаў вайскоўцам. Але да-
кладна ведаю, што я прайшоў вельмі насы-
чаны, цікавы, хоць і цяжкі шлях.

Тэ р э з а  У Ш Ч Э Н Ч Ы К , 
супрацоўніца Беларускай 

чыгункі:
— Не сказала б, што мая 

прафесія высокааплат-
ная, але гэта для мяне не 
галоўнае. Значна важней зай-
мацца любімай справай, кожную раніцу з 
усмешкай прыходзіць у дружную каманду. 
Мой муж таксама ўсё жыццё працуе на 
чыгунцы. Абітурыентам пажадаю прыслу-
хацца да свайго сэрца і выбраць занятак 
па душы. Не гнацца за прыгожымі назвамі 
папулярных сёння прафесій. 

Таццяна СНЯЖКО, гаспа-
дыня фермы ў Ашмянах:

— У нас цяпер цэлы заа-
парк: больш за 300 авечак, 
пад сотню кароў і столькі 
ж трусоў, трыццаць качак, 
шэсць сабак і чатыры кошкі. 
Працы на сямейнай ферме хапае ўсім, у 
гаспадарцы выдатна дапамагаюць і дзеці 
— у нас іх пяцёра. Лічу, што жыццё ў нас 
атрымалася. Мы з мужам з дзяцінства 
былі працавітымі, таму такі занятак нам 
падабаецца.

В і к т а р  Б А Х М АТ,  п р а -
фесійны таксі дэрміст:

—  А т р ы м а ў  а д у к а -
цыю ў БДУ. З дзяцінства 
марыў стаць заолагам і 
не памыліўся. Неўзабаве 
пазнаёміўся з будучай жон-
кай, і мы пераехалі жыць у Гродна. Тут я 
стаў працаваць таксідэрмістам. Многім 
падасца, што прафесія гэтая брудная і 
нават агідная, але я прывык. Тым больш 
што велізарную частку часу я вывучаю 
анатомію птушак і звяроў, іх звычкі і ха-
рактары, удасканальваю свае веды ў 
біялогіі, хіміі, скульптуры і нават у сфе-
ры будаўніцтва. Увогуле, я нічога б не 
памяняў, калі б вярнуць час назад. Сваю 

працу люблю.
Алена ЗНАТНОВА, старшы 

выкладчык Гродзенскага 
дзяржаўнага ўніверсітэта 
імя Янкі Купалы:

— Часта чую, як сумнява-
юцца пер шакурснікі нашага 
ўніверсітэта. Хвалююцца, ці 
правільную прафесію яны выбралі? Прыз-
нацца, калісьці і мяне наведвала такое 
пачуццё. Але з часам ты проста разумееш 
— тваё гэта ці не тваё. Мне пашанцавала: 
я выбрала прафесію, якая для мяне яшчэ 
і хобі. Займаюся сама спортам і праводжу 
ўрокі фізкультуры для студэнтаў.

Юлія ПАПКО
ypopko@bk.ru

БЛІЦ-АПЫТАННЕ

Администрация Советского района г. Минска вы-
ражает глубокое соболезнование генеральному 
директору ОАО «ЦУМ-Минск» Валентину Ивановичу 
Байдаку в связи с постигшим его большим горем — 
смертью брата Анатолия Ивановича Байдака.

Ответы на сканворд, 
опубликованный в № 95

По горизонтали: Рыба. Размолвка. Арк. Дуплет. Опак. Сова. Лето. 
Артикул. Пила. Каре. Апланат. 

По вертикали: Редис. Запевала. Арап. Толика. Тыква. Пекан. Креа-
тура. Барак. Колет. 

СКАНВОРД  Составила Тамара СЕМЕНОВА (г. Минск) МИКРОДЕТЕКТИВ

Узыход Сонца — 4.49
Захад Сонца — 21.24
Працягласць дня — 16.35
Месяц – 25 мая першая чвэрць

Сёння днём па рэспубліцы чакаецца во-
блачнае з праясненнямі надвор'е. На боль-
шай частцы тэрыторыі дажджы, у цэнтраль-
ных і ўсходніх раёнах навальніцы, моцныя 
дажджы, месцамі град. Вецер паўночна-
заходні, 4—9 м/с, пры навальніцах месцамі 
шквалістае ўзмацненне парывамі да 15—
20 м/с. Максімальная тэмпература паветра 
+12 …+ 18 °С, па ўсходзе +19… + 22 °С.

У наступныя двое сутак пераменная во-
блачнасць. Пераважна без ападкаў, толькі 
па ўсходзе месцамі кароткачасовыя дажджы. 
Ноччу і раніцай у асобных раёнах туман. 
Вецер няўстойлівы, 4—9 м/с. Тэмпература 
паветра мінімальная ноччу +4… + 10 °С, 
па ўсходзе краіны да + 12 °С; максімальная 
тэмпература паветра днём +17… + 23 °С.

Атмасферны ціск у Мінску сёння днём 
складзе 738 мм рт. сл., у наступныя суткі 
ціск будзе расці.

Гідрамет 

КАЛЯНДАР

НАДВОР'Е

Назва  
гарадоў Дзень Ноч

Брэст +15… +17 +6 …+8
Вiцебск +15… +17 +8… +10
Гомель +19… +21 +10… +12
Гродна +15… +17 +4… +6
Мiнск +12… +14 +7 …+9
Магілёў +15… +17 +7 …+9

ФОТАПОГЛЯД

 Н а завяршальнай стадыі знаходзіц ца 
рэалізацыя інвестпраекта па бу даў-
ніцтве этнакультурнага комплексу 

ў вёсцы Наносы Мядзельскага раёна. Тут 
знаходзяцца два так званыя мяшчанскія 
двухпавярховыя дамы і дзесяць аднапа-
вярховых. Адначасова ў іх змогуць 
размясціцца 48 чалавек. На тэрыторыі 
турыстычнага комплексу будуць трафей-
ны дом, музей рарытэтных аўта мабіляў, 
этна графічны музей, рынкавы пляц, рады 
рамеснікаў, назі раль ная пляцоўка, ба-
сейн, стайня, ветраны і вадзяны млыны. 

Дарэчы, ва дзяны млын будзе выконваць 
не толькі дэка ратыўную функцыю — тут 
будуць малоць муку, якая пойдзе для 
выпечкі кандытарскіх вырабаў у ка фэ 
комплексу. Інвестпраект рэалі зуецца па 
Дзяржпраграме развіцця курортнай зоны 
Нарачанскага рэгіёна на 2011—2015 гады. 
Галоўная задача праграмы — стварэнне на 
базе курортнай зоны Нарач найбуйней-
шага аздараўленчага, культур на-забаў-
ляльнага і турыстычнага цэнтра рэспуб-
лікі, які зможа паспяхова канкурыраваць 
з вядомымі замежнымі ку рортамі.
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Этнакультурны комплекс у вёсцы Наносы.

ПРОВЕРЬ  СЕБЯ
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